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Новые ЖК Москвы и 
Подмосковья в феврале: 
штучные проекты

Студии в тренде

3

22
ВСМ на стартовой линии

Строительство первой в России 
высокоскоростной ветки между Москвой 

и Санкт-Петербургом может
 начаться уже в этом году
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Геленджик под крылом

самолетов и птиц
Новый терминал в международном аэропорту 

федерального значения Геленджик не 
успел открыться в 2022 году из-за запрета 

полетов в южном направлении, но стал 
проектом, о котором много говорят и который 

удостоен гран-при XXXI Международного 
архитектурного фестиваля «Зодчество»
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Евгений Барановский:
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«По сути, мастер-план — 

это неформальный договор 
между горожанами, бизне-
сом и властью о том, каким 
они хотят видеть город в бу-
дущем, — говорит Григо-

рий Соломин, директор компании «Новая 
земля» и разработчик самого первого в Рос-
сии мастер-плана, добавляя, что именно куль-
турная идентичность помогает определить 
общие для людей ценности и, как следствие, 
отразить их в городской структуре.

Например, жители Улан-Удэ сразу сказа-
ли, что их особенно заботят вопросы эколо-
гии. И при рассмотрении проблемы оказа-
лось: за последние 30 лет город вырос вдвое, 
в основном за счет частного сектора, где нет 
центрального отопления, и люди топят печи 
углем. Мастер-план предложил пересмотреть 
принятые решения и заняться комплексным 
развитием тех территорий, где уже есть доро-
ги, инженерная инфраструктура, сети, объек-
ты культуры, сервиса и торговли. Документ 
приняли в работу, отозвали выданные разре-
шения на строительство и приступили к воз-
ведению КРТ «Батарейка» и «Приречное» 
на берегу реки в центре города, где раньше 
располагалось аварийное и ветхое жилье.

Рабочая сила Севера

Опыт разработчиков показал, что переустра-
ивать жизнь людей без учета принятых ими 
культурных ценностей и традиций — пустая 
трата средств и времени. Так, в 2017 году жите-
ли поселка Тухард на Таймыре отказа-
лись переезжать в новые дома, кото-
рые для них построил инвестор. 
Люди предпочли жить по 8–10 че-
ловек в старых строительных ва-
гончиках, тогда как новая недви-
жимость лишь изредка открывает 
двери туристам из числа любите-
лей северного сияния. 

Сегодня Тухард 
готовятся пере-
страивать вновь, 
и все планы четко 
согласовывают 
с местным населе-
нием. Как поясня-

ет Олег Шапиро, сооснователь ар-
хитектурного бюро Wowhaus, в этом 
городке зарегистрирована всего 
тысяча человек, но это треть от общей 
численности коренных народов Севера, 
проживающих на Таймыре. Люди гордят-
ся традиционным укладом жизни, и летом 

Мастер-план будущего
Светлана Лянгасова / Более ста мастер-планов городов уже запроектированы. 
Однако лишь некоторые из них приносят территориям новое дыхание и долгожданные 
инвестиции, тогда как остальные ложатся на полку ненужным грузом. Эксперты уверены, 
что секрет успешной стратегии — в локальной идентичности. 
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60% из них уезжают в тундру, где занимают-
ся оленеводством и рыболовством, а те, кто 
остаются в поселке, трудятся на предприятии 
газовой отрасли. Мастер-план предлагает 
перенести городок на два километра бли-
же к берегу реки, где на площади в 55 га 
очень компактно будет расположено 
жилье с необходимыми объектами ин-
фраструктуры. При этом новые дома 
по своим свойствам будут напоми-
нать традиционный чум. «Мы тща-
тельно изучали строение чума, и ока-
залось, что он обладает свойством 
энергосбережения (удивительно со-
временной вещью), а также выпол-
няет сакральную функцию — обеспе-
чивает контакт с небом. На основе этих 
принципов традиционного жилья были 
спроектированы индивидуальные жилые 
дома», — уточняет архитектор. Ожидается, 
что строительство нового поселка полностью 
завершится в 2026 году.

Масштабная перестройка ожидает и Вор-
куту — город молодых мужчин. По мнению 
авторов предварительного исследования, 
управляемое сжатие позволит демонтиро-
вать значительную часть пустующих и ветхих 
зданий, избавиться от ветровых коридоров 
и поселить жителей ближе к значимым соци-
альным объектам.

А в Тобольске, который когда-то управлял 
всей Сибирью и Аляской, предлагается со-
здать новые общественные центры на исто-
рической территории. Как рассказывает Олег 
Шапиро, долгое время Нижний посад оста-

вался будто отрезанным от города, так 
как большая часть населения 

стотысячника проживала в верхней части, 
отстроенной в 50–60-е годы прошлого века, 
и не заходила в нижнюю. Чтобы дать импульс 
новому рождению, авторы мастер-плана 
предложили реконструировать исторические 
постройки и благоустроить набережные ма-
лых рек, превратив их в центры притяжения 
людей. Часть идей уже реализуется: в городе 
реконструирована Базарная площадь, а стро-
ители готовятся приступить к возведению 
концертного зала под названием «Алябьев 
холл» и здания для Музея химии. В недале-
ком будущем они станут ключевыми точками 
для пешеходных и велосипедных маршрутов. 
Помимо этого, в Нижнем посаде появятся но-
вые гостиничные комплексы, а также пройдет 
реновация жилых кварталов.

Отметим, что изменения в подходе к город-
скому планированию начались с приходом 

в Тобольск «Сибура». Для крупной кор-
порации населенный пункт важен как 

актив, поэтому на повестке дня — глав-
ный вопрос: как сделать так, чтобы 
в город приезжали новые жители? 
Мастер-план предлагает решать по-
ставленную задачу через раскрытие 
туристического потенциала и разви-
тие исторической части города.

Гостеприимный Кавказ

Тем временем один из главных тури-
стических центров России формируется 

на Кавказе. Силы ведущих специалистов 
брошены на раскрытие потенциала террито-
рии и формирование стратегии развития. 
В частности, Институт генплана Москвы толь-
ко что завершил работу над масштабным до-
кументом, определяющем будущее агломера-
ции Кавказских Минеральных Вод с детальной 
проработкой проектных решений для курор-
тов Ессентуки, Пятигорск и Железноводск. 
В целом документ охватил развитие восьми 
муниципальных образований, семи городов, 
множества сельских населенных пунктов и че-
тырех городов-курортов. 

«На сегодняшний день са-
натории не совсем отвечают 
современным требованиям. 
Необходимы модернизация, 
реновация и формирование 
полноценной туристической 
инфраструктуры, — говорит 

Елена Прохоровская, начальник комплекс-
ной мастерской градостроительного плани-
рования Института Генплана Москвы. — При 
этом есть множество ограничений для нового 

строительства, что отпугивает инвесторов». 
К слову, ожидается, что именно последние 

с помощью собственных проектов и ин-
вестиций примут участие в раскрытии 

туристического потенциала Кавказа. 
Специально для этого специалисты 
Института Генплана Москвы сфор-
мировали перспективные площад-
ки для нового строительства. Часть 
располагается в границах особых 
экономических зон туристско-рек-
реационного типа, например «Сол-
нечная долина» в Кисловодске, «Ка-
менная балка» в Ессентуках, «Гора 

Развалка» в Железноводске и инве-
стиционная площадка на юго-восточ-

ном склоне горы Машук в Пятигорске. 
Впрочем, агломерация не будет лишь 

лечебной здравницей. В стратегии пропи-
саны также площадки для развития агроно-

мического и делового туризма.

 “В рамках поручений 
президента РФ началась 
разработка мастер-планов 
по развитию 20 опорных 
городов Арктики

Традиционный подход

В 2023 году началась работа над ма-
стер-планом Грозного. Авторы предложили 
отразить в градостроительных решениях 
местную традицию, согласно которой все чле-
ны семьи проживают вместе. «Мы спроекти-
ровали мусульманский многоквартирный 
дом, в котором семья, состоящая из несколь-

ких поколений, может вы-
брать большой блок и разде-
лить его на отдельные 
квартиры с общей обеден-
ной зоной для сбора всей 
семьи», — рассказывает 
Юлия Зубарик, руководи-

тель архитектурно-градостроительного бюро 
«Мастерс план». Предлагаются и решения для 
тех, кто захочет жить в частном доме, — 
в комплексах индивидуальной жилой за-
стройки появятся сблокированные земельные 
участки.

Дань традициям отдают и молодые архи-
текторы Абхазии. Например, внимания заслу-
живает каталог знаков и образов идентично-
сти, которые авторы используют при создании 
новых объектов образования. За основу пла-
нировочного решения детского сада разра-
ботчики взяли зонирование абхазского двора 
с большим деревом в центре — издревле 
именно в такой обстановке старейшины рода 
делились своей мудростью с детьми. Допол-
нили картину обожженной глиняной черепи-
цей в отделке крыши, обозначив, что огонь 
всегда являлся домашней святыней и отражал 
понятие продолжения рода. 

«Город без лица не нужен 
современному человеку, — 
резюмирует Сергей Геор-
гиевский, соучредитель 
агентства стратегического 
развития «Центр». — И что-
бы бороться за качество 

человеческого потенциала, у города должно 
быть не просто лицо, а сильно выраженная 
идентичность».

«Сибур»
вкладывает в 

развитие Тобольска, 
чтобы привлечь 

в город новых 
жителей
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ся оленеводством и рыболовством, а те, кто 
остаются в поселке, трудятся на предприятии 
газовой отрасли. Мастер-план предлагает 
перенести городок на два километра бли-
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брошены на раскрытие потенциала террито-
рии и формирование стратегии развития. 
В частности, Институт генплана Москвы толь-
ко что завершил работу над масштабным до-
кументом, определяющем будущее агломера-
ции Кавказских Минеральных Вод с детальной 
проработкой проектных решений для курор-
тов Ессентуки, Пятигорск и Железноводск. 
В целом документ охватил развитие восьми 
муниципальных образований, семи городов, 
множества сельских населенных пунктов и че-
тырех городов-курортов. 

«На сегодняшний день са-
натории не совсем отвечают 
современным требованиям. 
Необходимы модернизация, 
реновация и формирование 
полноценной туристической 
инфраструктуры, — говорит 

Елена Прохоровская, начальник комплекс-
ной мастерской градостроительного плани-
рования Института Генплана Москвы. — При 
этом есть множество ограничений для нового 

строительства, что отпугивает инвесторов». 
К слову, ожидается, что именно последние 

с помощью собственных проектов и ин-
вестиций примут участие в раскрытии 

туристического потенциала Кавказа. 
Специально для этого специалисты 
Института Генплана Москвы сфор-
мировали перспективные площад-
ки для нового строительства. Часть 
располагается в границах особых 
экономических зон туристско-рек-
реационного типа, например «Сол-
нечная долина» в Кисловодске, «Ка-
менная балка» в Ессентуках, «Гора 

Развалка» в Железноводске и инве-
стиционная площадка на юго-восточ-

ном склоне горы Машук в Пятигорске. 
Впрочем, агломерация не будет лишь 

лечебной здравницей. В стратегии пропи-
саны также площадки для развития агроно-

мического и делового туризма.

 “В рамках поручений 
президента РФ началась 
разработка мастер-планов 
по развитию 20 опорных 
городов Арктики

Традиционный подход

В 2023 году началась работа над ма-
стер-планом Грозного. Авторы предложили 
отразить в градостроительных решениях 
местную традицию, согласно которой все чле-
ны семьи проживают вместе. «Мы спроекти-
ровали мусульманский многоквартирный 
дом, в котором семья, состоящая из несколь-

ких поколений, может вы-
брать большой блок и разде-
лить его на отдельные 
квартиры с общей обеден-
ной зоной для сбора всей 
семьи», — рассказывает 
Юлия Зубарик, руководи-

тель архитектурно-градостроительного бюро 
«Мастерс план». Предлагаются и решения для 
тех, кто захочет жить в частном доме, — 
в комплексах индивидуальной жилой за-
стройки появятся сблокированные земельные 
участки.

Дань традициям отдают и молодые архи-
текторы Абхазии. Например, внимания заслу-
живает каталог знаков и образов идентично-
сти, которые авторы используют при создании 
новых объектов образования. За основу пла-
нировочного решения детского сада разра-
ботчики взяли зонирование абхазского двора 
с большим деревом в центре — издревле 
именно в такой обстановке старейшины рода 
делились своей мудростью с детьми. Допол-
нили картину обожженной глиняной черепи-
цей в отделке крыши, обозначив, что огонь 
всегда являлся домашней святыней и отражал 
понятие продолжения рода. 

«Город без лица не нужен 
современному человеку, — 
резюмирует Сергей Геор-
гиевский, соучредитель 
агентства стратегического 
развития «Центр». — И что-
бы бороться за качество 

человеческого потенциала, у города должно 
быть не просто лицо, а сильно выраженная 
идентичность».

«Сибур»
вкладывает в 

развитие Тобольска, 
чтобы привлечь 

в город новых 
жителей

То есть строить социальные объекты деве-
лоперы будут на деньги дольщиков, но под 
гарантии региональных бюджетов. По за-
мыслу властей, такие займы должны стать 
альтернативой, но не заменой банковских 
кредитов. 

П о  м н е н и ю  М ар и и 
Славич, старшего юриста 
практики по недвижимости 
и инвестициям АБ «Качкин 
и Партнеры», буквально 
из текста решения Госсо-
вета не следует, что речь 

должна идти о закреплении возможности 
использовать для строительства соцобъектов 
денежные средства дольщиков до исполне-
ния застройщиком своих обязательств перед 
дольщиками.

«Вместе с тем на сегодняшний день 
анонсируются два возможных варианта: 
привлечение средств от дольщиков без 
использования счетов эскроу под контро-
лем региональных властей; снижение для 
застройщиков, создающих одновременно 
с объектами жилищного строительства со-
ответствующую социальную инфраструк-
туру, процентных ставок по кредиту», — 
указала она.

Сейчас долевое законодательство запре-
щает использовать деньги дольщиков для 
строительства чего-либо, кроме жилья. Вла-
сти требуют, чтобы социальные объекты по-
являлись, но возводить их девелоперы долж-
ны за собственные или кредитные средства. 

Дмитрий Макаров , 
коммерческий директор 
ГК «Полис», обозначил 
действующую схему: «Жи-
лищное строительство 
в настоящее время идет 
только за счет кредитных 

средств, а с высокой ключевой ставкой 
ЦБ доля процентной нагрузки по кредиту 
на проектное финансирование увеличива-
ется. Привлеченные средства дольщиков 
размещены на счетах эскроу, доступ к кото-
рым застройщики получают только после 
ввода объекта в эксплуатацию. Девелоперы 
вынуждены переносить срок строительства 
социальной инфраструктуры на более позд-
ние периоды в целях сокращения расходов 
на обслуживание кредитов на проектное 
финансирование».

Эскроу-счетам изобретается 
альтернатива
Лариса Петрова / Профильная комиссия Госсовета РФ и комитет Госдумы по строительству и ЖКХ поручили Минстрою РФ 
до 1 июня 2024 года разработать альтернативную схему привлечения средств дольщиков под гарантии региональных 
бюджетов. Задача — направить часть средств дольщиков на строительство социальной инфраструктуры. 

На благо социалки

Инициаторы законопроекта делают 
упор на обеспечение регионов объектами 
соцкульт быта: там, где их не хватает, все по-
строят девелоперы. Но если бы в бюджете 
хватало средств на строительство социаль-
ных объектов, вряд ли застройщиков бы обя-
зали возводить их за свой счет.

В России есть регионы с дотационными 
бюджетами. Смогут ли они выступать га-
рантами для дольщиков — вопрос, если они 
не всегда способны выступить гарантами 
по инфраструктурным облигациям.

«Отказ от счетов эскроу (механизма, ко-
торый зарекомендовал себя как наиболее 
эффективный из всех ранее использован-
ных способов обеспечения прав участников 
строительства) — опасный путь. Именно 
поэтому даже инициатива о поэтапном рас-
крытии счетов эскроу по итогу не была под-
держана и реализована. Вызывает сомнение 
и то, что региональные органы власти будут 
охотно брать на себя ответственность за по-
тенциальное появление новых обманутых 
дольщиков», — рассуждает Мария Славич.

«При грамотном распределении ответ-
ственности не должно быть рисков при вы-
даче поручительства по кредитам застрой-
щиков ни для региональных властей, ни для 
банков», — полагает Дмитрий Макаров.

Участников рынка, конечно, интересует 
процентная ставка, по которой можно по-
лучить средства на строительство социал-
ки. Сегодня ключевая ставка составляет 
16% годовых. Проектное финансирование 
на первом этапе застройщики получают 
по схеме «ключевая ставка плюс 3%».

Кредиты под гарантии бюджета, возмож-
но, будут чуть дешевле. Но не факт. По сло-
вам Дмитрия Макарова, любые предлагае-
мые правительством решения по снижению 
процентной ставки только положительно 
отразятся на бюджете проекта и позволят 
осуществлять строительство социальных 
объектов одновременно со строительством 
жилых домов.

У Марии Славич — иной взгляд на идеи 
властей: «Еще менее реалистичной представ-
ляется идея о снижении процентной ставки 
по кредиту. Сторонники данного подхода 
отмечают, что в этом случае сэкономленные 
на процентах средства могут быть направле-
ны застройщиком на строительство 

социальных объектов. При этом в условиях, 
когда банки фактически отказываются выда-
вать ипотечные кредиты в отсутствие субси-
дирования процентной ставки со стороны 
застройщиков, сложно представить, что они 
готовы снизить свои доходы в обмен на воз-
можность застройщика представить на рын-
ке более востребованный продукт». 

Газ е та  «Ведомо с ти» 
привела мнение Ильи 
Вольфсона, члена коми-
тета Госдумы по строитель-
ству и ЖКХ. Он полагает, 
что для девелоперов в плане 
финансовой нагрузки ниче-

го не изменится, поскольку они все равно 
оплачивают проценты по кредитам, зато 
удастся снять острую социальную напряжен-
ность без нагрузки на бюджеты всех уровней.

Нагрузка, скорее всего, получится на бюд-
жеты покупателей. Не секрет, что дополни-
тельные расходы девелоперов ложатся в цену 
квадратного метра. Однако в случае приня-
тия альтернативной схемы, по мнению Ма-
рии Славич, цены на новостройки не долж-
ны вырасти, поскольку для застройщиков 
не возникнет дополнительных расходов.

«С учетом стоящей перед Минстроем за-
дачи более перспективной представляется 
возможность расширения программы предо-
ставления застройщикам кредитов по льгот-
ной, субсидируемой государством ставке для 
строительства объектов социальной инфра-
структуры либо проработка механизма учета 

расходов на создание объектов социальной 
инфраструктуры в сумме арендной платы 
при предоставлении земельного участка для 
жилищного строительства на торгах с после-
дующим исполнением обязательств по стро-
ительству таких объектов уполномоченными 
органами за счет средств бюджета (при этом 
последний из названных вариантов увеличит 
себестоимость строительства и, как след-
ствие, стоимость квадратного метра для по-
купателя)», — резюмировала Мария Славич.

Добавки к альтернативе

Кроме новой схемы, Минстрой должен 
до 1 июня 2024 года предложить вариан-
ты увеличения финансирования программ, 
по которым жильем обеспечиваются льготные 
категории граждан; дать предложения о вос-
становлении института технического учета 
жилищного фонда; разработать стандарты 
деятельности по управлению многоквартир-
ными домами, предложения для изменения 
ценообразования коммунальных услуг.

Помимо этого, совместно с Роспотребнад-
зором Минстрою поручено пересмотреть 
нормативы инсоляции жилых домов и соци-
альных объектов. Также вместе с компанией 
СИБУР ведомство должно разработать но-
вые требования по проектированию трубо-
проводов для водоснабжения, водоотведения 
и теплоснабжения на основе энергоэффек-
тивных полимерных решений.

Эскроу в цифрах

  по итогам первого квартала 2004 года объем проектов, строящихся с использованием счетов 
эскроу, составляет 53 млн кв. м — 57% от общего объема строящегося в России жилья

  доступ к проектному финансированию строительства жилья имеют сегодня, в том числе, 
и небольшие проекты с лимитом кредитования менее 300 млн рублей, доля которых 
в количественном выражении превышает 35%

  доля проектного финансирования в корпоративных портфелях российских банков 
составляет 2,8%

  кредитные лимиты на счетах эскроу составляют 3,4 трлн рублей

  остатки средств на счетах эскроу на конец первого квартала составили 1,61 трлн рублей

  более 97% средств, или 1,58 трлн рублей, на счетах эскроу разместили граждане

  средняя процентная ставка по договорам проектного финансирования в первом квартале 
составила 3% годовых; для сравнения: средняя ставка в корпоративном кредитовании 
в тот же период — 7,2% годовых

  по итогам первого квартала раскрыто 43 тыс. счетов эскроу на сумму 122 млрд рублей
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— Что представляет со-
бой платформа 10D, и чем 
она может быть интерес-
на другим девелоперам?

— «Самолет 10D» — это 
платформа ИТ-продуктов для 
управления и автоматизации 
строительного цикла, которая 
создавалась для собственного 
пользования. Она решает за-
дачи сквозной цифровизации 
всех девелоперских процессов — 
от проектирования до выдачи 
ключей жителям. Платформа 
включает в себя 38 связанных 
модулей, которые можно объ-
единить в семь крупных продук-
тов. Каждый из них закрывает 
«под ключ» одно из направле-
ний: AI Monitoring, «Качество 
стройки и приемка квартир», 
«Управление закупками», «Без-
опасность», «Управление деве-
лопментом», «Документация», 
«Проектирование».

Как профессионалы рынка мы создавали 
прежде всего сугубо отраслевой продукт, 
который отвечал бы характерным запро-
сам строителей, связанных с документо-
оборотом, актуальными требованиями 
регуляторов, спецификой бизнес-процес-
сов и взаимоотношений с подрядчиками 
и контрагентами.

Дмитрий Самоходкин:
«Новые технологии позволили удвоить 
показатели производительности»
Группа «Самолет» за пять лет инвестировала в создание и тестирование собственной платформы «Самолет 10D» 
около трех миллиардов рублей. Теперь семь комплексных решений платформы смогут приобрести другие девелоперы. 
В стоимость покупки входит экспертное сопровождение на всех этапах: от консалтинга до внедрения и настройки бизнес-
процессов. Об особенностях специализированного IT-продукта рассказывает СЕО «Самолет 10D» Дмитрий Самоходкин. 

 “«Самолет 10D» решает 
задачи сквозной 
цифровизации 
всех девелоперских 
процессов — 
от проектирования 
до выдачи ключей 
жителям

разрабатывали, внедряли, полу-
чали обратную связь от наших со-
трудников, переделывали. Сегодня 
«Самолет 10D» — основа бизнеса 
одного их крупнейших девелоперов, ко-
торый занимает первое место по объемам 
текущего строительства в Московском ре-
гионе и в России. И мы предлагаем рынку 
не только свое ПО, но и свою экспертизу. 
Фактически у заказчика есть возможность 
приобрести сразу структурированный и от-
лаженный бизнес-процесс. Ведь цель любо-
го продукта 10D — не констатация факта, 
а прогнозирование и проактивное реагиро-
вание на запрос. Например, отслеживание 
работ в связке со статусом проектирова-
ния, финансирования и поставок, а также 
подсветка возможных проблемных мест, 
чтобы заранее спланировать варианты ре-
агирования.

— Платформа 10D — это пик раз-
вития компании в IT-сфере, или 
вы продолжаете работать над но-
выми продуктами?

— Говорить о том, что «Самолет 10D» — это 
пик развития компании в IT-сфере, было бы 
неверно. Во-первых, он хоть и масштабный, 
но не единственный, а во-вторых, мы продол-
жаем его развивать и совершенствовать, как 
добавляя новые бизнес-процессы, так и со-
вершенствуя заложенные технологии.

— Сообщалось, что груп-
па «Самолет» намерена 

в ближайшие пять лет 
инвестировать в циф-
ровизацию бизнеса мил-
лиарды рублей. Какие 
направления у вас в при-

оритете?
— Только в 2023 году группа 

«Самолет» вложила в цифровизацию 
10 млрд рублей. У нас более 100 ИТ-команд, 
12 направлений, свыше 1500 ИТ-специа-
листов в штате. В нашем ИТ-ландшафте 
более 400 систем. При таком масштабном 
объеме разработок мы много сил уделяем 
совершенствованию собственной инфра-
структуры.

В качестве основных направле-
ний можно назвать финтех, образо-
вание, фонды, ИТ-инфраструктуру, 
ИИ и работу с данными.

— Что можно сказать 
об экономической эффектив-
ности цифровизации?

— Применение новых технологий 
уже позволило удвоить показатели 
производительности в строитель-
стве, увеличить индекс удовлетво-
ренности клиентов CSI (Customer 
Satisfaction Index) с 20% до 64%, 
на 15% снизить стоимость строи-
тельства и на два месяца сократить 
сроки.

— Какие бизнес-процессы 
в компании сейчас оцифрова-

ны в наибольшей степени?
— Наш подход основан 

на принципе «Не цифра 
ради цифры». Прежде чем 
приступать к полноценной 
разработке, мы тщательно 
анализируем потенциальный 

эффект и проводим тестиро-
вание гипотез. Это обеспечивает 

высокую эффективность и целесоо-
бразность внедряемых цифровых решений.

Можно выделить несколько наибо-
лее значимых инструментов и направле-
ний. Это цифровизация девелоперско-
го цикла от покупки земельного участка 
до сдачи объекта в эксплуатацию с помо-
щью «Самолет 10D», что позволяет оп-
тимизировать все этапы строительства 
и управления проектами, повышая их про-
зрачность и контролируемость. Это финан-
совая трансформация, в рамках которой 
мы активно работаем над укреплением 
финансовой устойчивости компании через 
внедрение передовых цифровых инструмен-
тов в финансовое планирование и управле-
ние. Можно отметить платформу по циф-
ровым сервисам в недвижимости «Самолет 
Плюс». Много внимания уделяется также 
деятельности УК — речь идет о разработ-
ке цифровой платформы с сервисами для 
жителей наших районов. Она улучшит ка-
чество жизни клиентов и повысит эффек-
тивность работы управляющих компаний. 
«Самолет» продолжает активно внедрять 
инновационные цифровые решения, стре-
мясь к лидерству в цифровизации отрасли 
и повышению уровня удовлетворенности 
наших клиентов.

 “Заказчик приобретает 
не просто ПО, а сразу 
структурированный 
и отлаженный бизнес-
процесс, способный 
на прогнозирование 
и проактивное 
реагирование на запрос

— Какие задачи цифровизации 
строительного процесса вы могли бы 
выделить в качестве основных?

— Для стройки это, безусловно, повыше-
ние эффективности. Ключевыми метриками 
эффективности компании являются произ-
водительность команды, маржинальность, 
сроки строительства и удовлетворенность 
клиента. Эти метрики декомпозируются 
по направлениям бизнеса.

Например, для закупок главные метри-
ки — это OTIF (On-time in-full), CSI качества 
материалов и себестоимость. Соответствен-
но, есть ряд цифровых продуктов, которые 
направлены на рост этих показателей. 
Например, тендерная площадка позволя-
ет получать лучшую цену и снижать себе-
стоимость за счет рейтинга, бенчмаркинга, 
алгоритмов торгов. Управление заказами 
материалов дает возможность с помощью 
контроля поставок, согласований, связи за-
каза материалов со сметами контролировать 
себестоимость и увеличивать OTIF.

От 5%
до 10%

строительного бюджета 
экономит цифровое 
управление рабочей 

документацией

Второе, но крайне важное отличие 
от предложений других вендоров состоит 
в том, что наш продукт не просто протести-
рован, он имеет реальный опыт примене-
ния в течение нескольких лет и конкретные 
показатели производительности и эффек-
тивности. То есть это зрелый продукт, а не 
прототип с ограниченным функцио-
налом, имеющий в предложении 
только итоги тестирования MVP 
(minimum viable product — ми-
нимально жизнеспособный 
продукт). У разработчика, 
который продвигает подоб-
ный продукт, нет четкого век-
тора развития, прописанной 
«дорожной карты», подтверж-
денных цифр эффективности, а за-
казчик не может получить ответ на один 
из самых важных для него вопросов: что бу-
дет с продуктом через два-три года, а следо-
вательно, с моим ИТ-ландшафтом?

Мы же прошли долгий путь разви-
тия от идеи до полноценного работа-
ющего решения: выдвигали гипотезы, 

 “Новые технологии 
позволили удвоить 
показатели 
производительности в 
строительстве, увеличить 
индекс удовлетворенности 
клиентов с 20% до 64%, 
на 15% снизить стоимость 
строительства, на два 
месяца сократить сроки

10 млрд
рублей

инвестировала 
в цифровизацию 
группа «Самолет» 

в 2023 году

Другой пример. Управление документаци-
ей как маршрутизатор РД позволяет мгно-
венно распределять ее по всем участникам 
стройки, поддерживать в актуальном со-
стоянии и обеспечивать высокую скорость 
и прозрачность коммуникации между тремя 
сторонами: проектным институтом, техни-
ческим заказчиком и подрядными органи-
зациями. Здесь ключевые цели продукта на-
правлены на то, чтобы снизить трудозатраты 
на распределение РД по участникам стройки, 
сократить затраты на переделки из-за оши-
бок, отследить актуальность чертежей, во-
время выявить ошибки и контролировать их 
исправления в документации. А в целом — 
сделать процесс управления основным до-
кументом в стройке быстрым, прозрачным, 
контролируемым.

Как показывает опыт группы «Самолет», 
внедрение этого продукта позволяет эконо-
мить в зависимости от объекта от 5% до 10% 
строительного бюджета в пересчете на один 
объект строительства благодаря исключению 
ошибок на стройплощадке. Кроме того, реше-
ние снижает трудозатраты проектных команд 
до 30% и существенно сокращает срок достав-
ки актуальной документации от проектного 
института до подрядчика. Внутренняя система 
превентивного контроля исключает работу 
по неверным чертежам, позволяет отследить 
качество проектирования и причины внесе-
ния изменений в рабочую документацию.
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Дом культуры ГЭС-2, Москва

Победитель премии 100+ Awards-2023 
в номинации «Лучшее инженерное 

решение объекта строительства»

Театр оперы и балета,
Севастополь

Победитель премии 100+ Awards-2023
в номинации «Лучшая BIM-модель здания»

www.metropolis-group.ru

Генеральное проектирование объектов
гражданского строительства
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ЖК «Кинопарк»
Адрес: ул. Тамбасова, 5

Состав: шесть корпусов по девять этажей 
с подземным паркингом

Социальные объекты: два детских сада 
на 200 мест каждый, школа на 1125 мест

Общее количество квартир: 3048

Жилая площадь комплекса: 116 тыс. м2

О планах по строительству жилого ком-
плекса на улице Тамбасова было офици-
ально заявлено прошлым летом на Петер-
бургском международном экономическом 
форуме после подписания соглашения 
между холдингом «РСТИ» и банком 
«ВТБ» о финансировании про-
екта. В декабре открылись 
продажи квартир в первом 
корпусе, который плани-
руется сдать в эксплу-
атацию во II квартале 
2026 года.

Неслучайное 
название

Название комплекса 
«Кинопарк» неслучайное. 
Дома возводятся на террито-
рии, ранее принадлежавшей ки-
ностудии «Ленфильм». В дизайнерских 
решениях зданий и придомовой террито-
рии будет отражена тема кино. В стильной 
отделке мест общего пользования пред-
усмотрены детали, которые ассоциируются 
с кинотеатром.

Не просто так в названии проекта появи-
лось и слово «парк». В пешей доступности 
от жилого комплекса расположены сразу 
несколько парковых зон: Новознаменка, 
Сосновая Поляна, Южно-Приморский 
и Полежаевский парки, скверы в долине 
реки Ивановки. В пяти минутах езды нахо-
дятся парки Александрино и Константинов-
ский, около трех с половиной километров 
отделяет «Кинопарк» от живописного бе-
рега Финского залива.

Проект реализуется в три очереди, каждая 
из которых включает по два девятиэтажных 

ЖК «Кинопарк» — комфорт-класс 
в окружении парков
Антон Жарков / Холдинг «РСТИ» в декабре 2023 года начал продажу квартир в жилом 
комплексе «Кинопарк», который возводится в Красносельском районе Санкт-Петербурга. 

корпуса. Дом, в котором откры-
лись продажи, — это первый объект 
первой очереди. Он состоит из 627 квартир 
общей площадью 23,9 тыс. кв. м. Здания 
возводятся по монолитной технологии, фа-

сады выполнены в неоклассическом ар-
хитектурном стиле с облицовкой 

керамогранитом.

Эргономичные 
планировки

Покупателям пре-
доставлен широкий 
выбор планировоч-
ных решений, в том 

числе квартиры с ма-
стер-спальнями (от англ. 

master — хозяин). Это зна-
чит, что приватная зона хо-

зяев квартиры состоит не только 
из комнаты для сна, но и примыкающих 
к ней гардеробной и санузла. При этом 
остальное пространство квартиры органи-
зовано максимально удобно для проведе-
ния совместного времени всей семьей и для 
приема гостей.

Большое внимание уделено освещению — 
предлагаются квартиры с увеличенным све-
товым фронтом, например, с просторным 
помещением в несколько окон, которое од-
новременно служит кухней и гости-
ной. Имеются варианты с кух-
нями-гостиными площадью 
от 18 кв. м, где можно об-
устроить комфортную 
обеденную зону для 
совместного времяпре-
провождения большой 
семьи.

Практически в каждой квартире ЖК «Ки-
нопарк» предусмотрены большие лоджии, 
которые можно превратить, например, в ре-
лаксационные зоны, обустроив домашний 
сад, или в небольшие мастерские. Простор-
ные лоджии предусмотрены даже в кварти-
рах-студиях, которые могут иметь два окна, 
что упрощает зонирование и организацию 
уютного быта. Все помещения в квартирах 
имеют правильную форму, а ширина комнат 

составляет не менее 2,9 м.
«Все квартиры ЖК “Кинопарк” эр-
гономичны и функциональны, — 

говорит коммерческий директор 
холдинга ”РСТИ” Екатерина 
Немченко. — В каждой пред-
усмотрена гардеробная или 
зона под шкаф-купе, в санузле 
выделено место под установку 

стиральной машины. Вентиля-
ционные каналы, как правило, 

размещены в санузлах или гардероб-
ных и не будут мешать расстановке мебели 

в комнатах и на кухне».

Современные инженерные 
решения

Инженерные системы в «Кинопарке» обе-
спечивают как комфорт, так и воз-
можность экономить энергоре-
сурсы.

Теплоснабжение «Кино-
парка» осуществляется 
по двухтрубной закры-
той схеме с горизон-
тальной разводкой. 
Трубы для отопле-
ния квартир присо-
единяются к систе-
ме теплоснабжения 
с помощью поэтажных 
распределительных кол-
лекторов, установленных 
в межквартирных коридорах. Го-
ризонтальная периметральная разводка 
труб в стяжке пола позволяет сэкономить по-
лезное пространство в квартире и воплотить 
любые дизайнерские идеи по оформлению 
окон и прилегающего пространства.

Подготовка воды для горячего водоснабже-
ния жилой части и встроенных поме-

щений в корпусах «Кинопарка» 
будет производиться в тепло-

обменниках индивидуаль-
ных тепловых пунктов 
(ИТП), оборудованных 
приборами учета, кон-
троля и регулирова-
ния тепловой энергии. 

Необходимая информация от датчиков ИТП 
выводится на центральный диспетчерский 
пункт. Предусмотрено автоматическое управ-
ление температурой теплоносителя в соот-
ветствии с температурой наружного воздуха.

Аспекты комфорта

В каждой квартире имеется возможность 
регулировать подачу отопления и тем самым 
создавать нужный микроклимат в помеще-
ниях, а также контролировать потребление 
тепловой энергии.

В дополнение к приточно-вытяжной 
вентиляции с естественным побуждением 
воздуха можно обустроить систему кон-
диционирования. С этой целью проектом 

предусмотрены места для установки 
наружного блока кондиционера 

в лоджиях квартир и венти-
ляционные решетки для 

отвода теплого воздуха.
Жители «Кинопарка» 

будут чувствовать уют 
не только в квартирах. 
Каждый жилой корпус 
оснащается отапли-
ваемым подземным 

паркингом, а прилега-
ющая к дому террито-

рия превратится в уютный 
закрытый двор. Концепция 

благоустройства предусматрива-
ет игровые площадки для детей разных 

возрастов, а также зоны для отдыха и заня-
тий спортом.

Расположение «Кинопарка» в квартале 
между проспектом Ветеранов, улицами Там-
басова, Новобелицкой и Пограничника Гарь-
кавого дает возможность пользоваться всеми 
благами развитой инфраструктуры в обжи-
той части Красносельского района. В рас-
поряжении жителей комплекса — крупные 
продовольственные и строительные гипер-
маркеты, фитнес-центры, стадионы, кино-
театры и т. п. В рамках проекта «Кинопарк» 
будут построены два детских сада на 200 мест 
каждый, а также школа для 1125 учеников.

Фото: пресс-служба «РСТИ»

Свыше
1,5 млн кв. м

недвижимости построил 
холдинг «РСТИ» 

за более чем 20 лет 
работы в Петербурге 

и Ленобласти
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— Ленобласть опять по итогам 
2023 года — в лидерах по объему вво-
да жилья. Прежде губернатор региона 
Александр Дрозденко говорил, что боль-
шие объемы нового строительства не 
нужны. Правда ли есть необходимость 
сократить новое строительство?

— Строительный комплекс действительно 
поставил очередной рекорд — 4,1 млн кв. м 
появились на территории региона по итогу 
2023 года. Мы второй год подряд обеспе-
чили более двух квадратных метров вво-
димого жилья на человека. Но необходимо 
понимать, что больше половины от всего 
объема — это ИЖС. Регион переживает эко-
номический подъем, люди заводят семьи 
и стремятся к более комфортным услови-
ям. Поэтому они приобретают земельные 
участки и строят собственные дома.

При обсуждении вопроса сокращения объ-
емов важно учитывать, что каждый рубль, 
вложенный в строительство, дает мультипли-
кативный эффект для экономики смежных 
отраслей. Работают карьеры, перевозчики, 
заводы по производству кирпичей, штука-
турных смесей, бетона, монолитных плит 
и многого другого: на производствах нашего 
региона задействовано очень много людей.

С другой стороны, мы понимаем, что при 
таком бурном развитии возникает обя-
занность субъекта по строительству всего 
спектра социальных объектов: образова-
ния, медицины, досуга, ЧС, правопоряд-
ка. Речь о колоссальном финансировании 
из бюджета. В среднесрочной перспективе 
неизбежно появление дефицита важнейшей 
инфраструктуры. Значит, нам нужно думать 
не о том, как сократить или нарастить объ-
емы строительства, а как сократить дефицит 
социальных объектов в уже построенных 
кварталах во время бурного роста и не до-
пустить отставания в районах новостроек.

Третий аспект состоит в том, что точки 
роста в зоне агломерации, на которых есть 
возможность строить 20-этажные моно-
города, практически исчерпаны. Поэтому 
губернатор и строительное сообщество 
решили постепенно уходить от высотных 
проектов, как в городах Мурино и Кудрово.

— Кто финансирует строитель-
ство социальных объектов?

— Бо́льшая часть социальных объ-
ектов строится за счет бюджета Леноб-
ласти. В этом году на проектирование 

Ленинградская область — вновь среди регионов-лидеров по объему ввода жилья. Что позволяет региону быть 
в группе сильнейших, как выстроена работа между бизнесом и властью, каким образом создается комфортная 
для жизни среда в интервью «Строительному Еженедельнику» рассказал Евгений Барановский, заместитель 
председателя правительства Ленинградской области по строительству и жилищно-коммунальному хозяйству. 

Евгений Барановский: 
«Жилищное строительство в Ленобласти 
осуществляется надежными игроками»

 “По темпам восстановления 
прав граждан наш 
регион в списке 
лидеров. Полностью 
закрыть проблему с 
обманутыми дольщиками 
планируем к осени 
с вводом в эксплуатацию 
жилого комплекса 
«Рябиновый сад»

и строительство предусмотрены порядка 
8 млрд рублей. Но в Ленинградской области 
успешно работает государственная програм-
ма «Социальные объекты в обмен на на-
логи». Что она собой представляет? Если 
застройщик регистрируется в Ленинград-
ской области и платит налоги, мы выкупаем 
объекты, и они становятся государствен-
ными. На выкуп объектов у застройщиков 
в этом году планируем направить около 
4 млрд рублей.

— Достаточно ли строится инфра-
структурных объектов?

— В 2023 году мы вышли на самые вы-
сокие в истории региона темпы по стро-
ительству новых объектов образования 
и здравоохранения; в стройке — 24 объекта 
образования, поликлиники в Мурино, Но-
воселье, Кировске. Сегодня на разных эта-
пах, включая проектирование, идет работа 
над 72 объектами.

Я считаю, что текущие темпы — более чем 
достаточны. Однако дефицит сформировал-
ся более восьми лет назад, и необходимо 
отметить, что есть застройщики, которые 
так и не выполнили обязательства перед 

гражданами и правительством по строи-
тельству социальной инфраструктуры. На-
пример, региональный бюджет взял на себя 
строительство одной из самых больших 
школ в городе Кудрово после многолетних 
переговоров с инвестором, который ушел 
с территории. Этот проект вошел в список 
из 14 новых строек, которые мы планируем 
начать в 2024 году.

Стройка без обмана

— Когда, по вашим расчетам, ре-
шится проблема с обманутыми 
дольщиками?

— Ленинградская область выстроила 
высокоэффективную работу по решению 
проблемы обманутых дольщиков. По тем-
пам восстановления прав граждан наш ре-
гион — в списке лидеров. Только за про-
шлый год мы помогли более чем восьми 
тысячам человек, и если в 2021 году в ре-
естре было около 300 домов, то сегодня 
остался 21. За последние месяцы приня-
ты решения о выплатах компенсаций 
по 20 проблемным объектам — на выплаты 
гражданам были направлены десятки мил-
лиардов рублей. Понимая глубину и остро-
ту проблемы для обманутых граждан, 
принято решение пойти на такие 
траты.

Сегодня ключи от сво-
их квартир ждут чуть 
больше шести ты-
сяч граждан (уже 
не 20 тысяч, как 
два года назад), 
и мы делаем все 
возможное, что-
б ы  з а в е р ш и т ь 
строительство их 
домов. Полностью 
закрыть проблему с 
обманутыми дольщика-
ми планируем к осени — 
с вводом в эксплуатацию 
ЖК «Рябиновый сад».

— Какие преференции получают 
компании, взявшиеся за достройку 
проблемных домов?

— Переговоры с застройщиками под-
разумевают использование механизмов, 
которые увеличивают выгоду для инве-
стора: повышенная этажность, предостав-
ление земельных участков под масштаб-
ные инвестиционные проекты, содействие 
в оформлении градостроительной докумен-
тации. Но помощь дольщикам не отменяет 
общие правила игры. Стоит задача поддер-
живать синхронные темпы строительства 
жилой и социальной инфраструктуры в ре-
гионе, и она учитывается во время пере-
говоров по заключению соответствующих 
соглашений.
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К застройке готовы

— В регионе остались крупные тер-
ритории под застройку в локациях, 
близких к городу?

— Готовясь к совещанию по строи-
тельству КАД-2 и ШМСД под руковод-
ством президента России, мы подсчитали, 
что градостроительный потенциал Ленин-
градской области на долгосрочную пер-
спективу составляет 45 млн кв. м. В бли-
жайшие годы массовая жилая застройка 
по-прежнему развернется в районах агло-
мерации, преимущественно с южной сто-
роны. Именно для того, чтобы процесс 
проходил планомерно, активно стимули-
руем развитие механизма КРТ.  “Больше половины 

нового жилья — ИЖС. 
Регион переживает 
экономический подъем, 
люди заводят семьи 
и стремятся к более 
комфортным условиям, 
поэтому приобретают 
земельные участки и 
строят собственные дома

власти. Помимо этого, мы требуем 
от органов местного самоуправ-
ления провести компенсаци-
онные мероприятия, а на но-
вых территориях жилищного 
строительства предусмотреть 
объекты социальной инфра-
структуры, дороги, скверы, 
парки — все, что сделает быт 
будущих жильцов максимально 
комфортным.

— Остаются ли проблемы 
с инженерным обеспечением тер-
риторий нового строительства?

—  Ко н е ч н о ,  о с т а ю т с я ,  п о э т о м у 
мы ввели жесткие правила для застрой-
щиков, которые планируют приступить 
к реализации новых жилищных проек-
тов. Без четкого понимания по обеспечен-
ности территории сетями водоснабжения 

и канализации разрешений на строитель-
ство не выдаем. Это значит, что за-

стройщик и ресурсоснабжающая 
организация должны подтвер-

дить, что у них есть достаточ-
ные мощности для обеспече-
ния заявленного количества 
потребителей. Это вынужден-
ная мера, потому что многие 
территории требуют суще-

ственных вложений и меропри-
ятий для подключения к сетям. 

Чтобы выстроить работу систем-
но и облегчить нагрузку на ин-

весторов, мы участвуем во всех 
возможных программах фи-
нансирования. Строим ком-
мунальную инфраструктуру 
за счет бюджетных и казначей-

ских кредитов, средств Фонда 
национального благосостояния, 

программы «Чистая вода» нацпроекта 
«Жилье и городская среда».

В 2023 году мы завершили расширение 
и реконструкцию площадки резервуаров 
чистой воды и водопроводной станции 
в Никольском, обновили коммунальную 
инфраструктуру в Киришах, построили 
водозабор на 2 тыс. куб. м в сутки в Ки-
пени. Масштабным открытием года стал 
запуск в работу реконструированных кана-
лизационных сооружений в Подпорожье, 
которые эффективно очищают стоки всего 
города.

Новая инфраструктура помогает поддер-
живать местную экосистему и способствует 
развитию фермерских хозяйств, что эффек-
тивно сказывается на экономике региона 
и благосостоянии жителей.

В работе у «Леноблводоканала» — стро-
ительство централизованной системы 
водоснабжения и водоотведения микро-
района Петровский в Выборге с учетом 
строительства инженерных сетей парка 
Монрепо; строительство канализационных 
очистных сооружений с реконструкцией 
насосных станций и коллекторов в поселке 
Кузнечное; строительство водопровод-
ной насосной станции второго подъ-
ема с резервуарами чистой воды 
и напорными трубопроводами для 
бесперебойного водоснабжения 
Русско-Высоцкого сельского посе-
ления; реконструкция водоочист-
ных сооружений в селе Колчаново; 
реконструкция водоочистных соо-
ружений в поселке Паша.

Демонстрация роста

— В объеме ввода большая доля до-
мов ИЖС. Регион как-то стимулиру-
ет это строительство?

— Тренд на малоэтажное жилье невоз-
можно игнорировать. Его видим не только 
мы, но и крупнейшие финансовые институ-
ты. В начале года вместе с коллегами из Сбе-
ра обсуждали, что количество ипотечных 
сделок на покупку или строительство част-
ного дома по итогу прошлого года в восемь 
раз больше, чем в 2022-м. Преимуществен-
но за средствами в банки обращаются уже 
состоявшиеся семьи.

По государственной про-
грамме «Комплексное разви-

тие сельских территорий» 
предоставляются соци-
альные выплаты на стро-
ительство индивидуаль-
ного жилого дома (90%), 
на участие в долевом стро-
ительстве многоквартирно-

го дома (90%), на приобре-
тение готового жилья (70%). 

Более того, начал действовать 
новый механизм, защищающий 

инвесторов за счет кредитования 
подрядчиков по ставке до 1% с использо-

ванием счетов эскроу. До этого закон не за-
щищал права вкладчиков в частный сектор.

— Много ли в регионе работает 
небольших компаний, привязанных 
исключительно к области или кон-
кретному району?

— Если говорить о многоквартирном 
строительстве, рынок неизбежно укруп-
нился после реформы эскроу-кредитования 
в 2019 году. Сегодня на территории регио-
на — только сильные и профессиональные 
команды, которым доверяют свои средства 
будущие жители Ленобласти. Это позитив-
ный тренд и с точки зрения качества продук-
та. Конкуренция подстегивает застройщиков 
делать жилье качественнее и привлекатель-
нее для покупателей. За последние 15 лет 
кардинально изменились подходы к градо-
строительству, планированию территорий 
и созданию комфортной среды.

С другой стороны, есть растущий рынок 
ИЖС, которым занимаются преимуществен-
но маленькие, местные компании. Их работа 
видна по статистике ввода во всей Ленин-
градской области. Даже в районах с уме-
ренными темпами развития мы каждый год 
видим рост жилищного строительства.

— Насколько часты 
случаи перевода сельхоз-
земель в земли поселений? 
Строительство может нане-
сти ущерб сельскому/лесному хозяй-
ству…

— Перевод земель в новую категорию — 
право собственника и полномочия органов 
местного самоуправления в рамках разра-
ботки генерального плана. Конечно, такие 
действия не должны негативно сказываться 
на экологической ситуации поселения или 
региона в целом, поэтому всегда при пере-
воде части земель под жилье заявитель обя-
зан согласовать проект со всеми профиль-
ными ведомствами, включая федеральные 

45 млн
кв. м

градостроительный 
потенциал 

Ленобласти

В целом сегодня жилищное строительство 
в Ленинградской области осуществляется 
надежными игроками, но наша взвешен-
ная прозрачная политика в отношении де-
велоперов привлекает новых участников 
из других регионов. Это здо́рово, потому 
что территория региона приобретает статус 
площадки для обмен опытом и мнениями, 
что качественно сказывается на конечном 
продукте.

Фото: пресс-служба правительства Ленинградской области, lenobl.ru
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Стекло высоких технологий

Повсеместное применение стекла — один 
из символов современной архитектуры. Этот 
материал сумел стать незаменимым при соз-
дании фасадов и кровель, панорамных лиф-
тов и ограждений, прозрачных стен и полов, 
оригинальных лестниц и других интерьерных 
решений.

С тех пор как инновационные технологии 
открыли для архитекторов стекло с много-
функциональным напылением, которое за-
щищает помещения от яркого солнца, жары 
и холода, остекление огромных поверхностей 
служит эффектным и энергоэффективным 
инструментом при проектировании огражда-
ющих конструкций. Обширная палитра оттен-
ков архитектурного стекла способна придать 
каждому зданию оригинальный облик.

Теперь эксперты отмечают растущий инте-
рес к абсолютно прозрачному просветленному 
стеклу нейтрального оттенка с повышенным 

Чем еще может удивить стекло? 
Сверхпрозрачностью!
Larta Glass приступила к выпуску новой линейки продуктов на основе просветленного 
стекла для архитектурных и интерьерных решений. Эта новинка соответствует трендам 
на нейтральные оттенки и невесомые фасады зданий с эффектом отсутствия стекла. 

светопропусканием и естественной цветопе-
редачей. Производитель новинки компания 
Larta Glass связывает запрос российского 
рынка на просветленное стекло с массовым 
использованием многослойных конструкций 
и крупноформатных стеклопакетов.

Просветленная оптика 
в формате oversize

Обычно прозрачное стекло нейтрального 
цвета используется в приборостроении, ме-
дицине, оптических устройствах, в витринах 
и выставочных залах — всюду, где стеклу 
необходимы отличное светопропускание 
и четкая передача истинных цветов и факту-
ры без искажений. Благодаря специальной 
технологии изготовления содержание железа 
в таком стекле снижено — оно теряет зелено-
ватый оттенок, и его кромки выглядят более 
нейтральными, а не зелеными, как у обыч-
ного стекла.

Данная технология изготовления применя-
ется и для просветленного листового фло-
ат-стекла. Его уникальная особенность — по-
вышенное светопропускание до 91% 
в сочетании с нейтральным оттенком и отсут-
ствием зеленого тона в цвете стекла. Эти свой-
ства обеспечивают высокий индекс цветопе-
редачи 99,6% при толщине стекла 4 мм. Если 
до недавнего времени такое стекло чаще 

поступало под конкретные проекты 
из-за рубежа, то теперь его научились гото-
вить по российской «рецептуре» на основе 
локального сырья с тщательным подбором 
химического состава и внедрением техноло-
гических «ноу-хау». 

«Мы стремились не толь-
ко улучшить эстетику новых 
продуктов, но и сохранить 
их высокую энергоэффек-
тивность, — подчеркивает 
директор по архитектурным 
проектам Larta Glass Роман 

Милюков. — Вместе с тем просветленное ба-
зовое стекло поможет избежать посторонних 
оттенков в многослойных и крупноформат-
ных конструкциях».

Для архитекторов и дизайнеров

Просветленное стекло открывает новые 
горизонты для создания оригинальных 
проектов, так как выпускается в широком 
диапазоне толщин и форматов, в том числе 
в сверхгабаритном формате более девяти 
метров.

Благодаря своим характеристикам — по-
вышенному светопропусканию и отсутствию 
посторонних оттенков — стекло поможет ар-
хитекторам формировать нейтральные тона 
в эстетике фасадов.

Особенно заметен эффект прозрачности, 
если речь идет о триплексах или многока-
мерных стеклопакетах. Для обычных стекол 
в многослойных конструкциях зеленый от-
тенок становится заметнее, а цветопередача 
и светопропускание ухудшаются. Просвет-
ленное стекло даже с солнцезащитным энер-
госберегающим покрытием обладает эффек-
том невидимой прозрачной стенки, позволяя 
естественному свету проникнуть в помещение 
и создавая ощущение простора.

В отличие от обычного стекла, которое из-за 
зеленоватого оттенка слегка искажает цвета в 
интерьере и экстерьере, конструкции из ней-
трального стекла подойдут для создания «неве-
сомых» интерьерных конструкций, а при нане-
сении рисунков смогут сохранить чистоту цвета. 

«В сегменте интерьер-
ного остекления мы видим 
запрос на более ”чистые” 
оттенки — отметила Татья-
на Суворова, руководитель 
направления по развитию 
интерьерных решений. — 

Особенность продуктов на просветленном 
стекле — точная цветопередача. Такое стекло 
не искажает естественные цвета, а сохраняет 
их нейтральность. Это важно для создания 
гармоничного интерьера, в котором цвета 
мебели, стен и других элементов сочетаются 
между собой и с цветом стекла».

Фото: пресс-служба Larta Glass
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— Лифтовое производство — не са-
мая привычная сфера для реализации 
женщины-руководителя. Как скла-
дывалась ваша карьера, и почему она 
связана с лифтостроением?

— Да уж, простое сочетание слов «женщи-
на» и «лифт», вызывают в воображении ас-
социации совершенно «нерабочие»! В лиф-
тостроении женщин мало. Что же касается 
меня, то, как это часто бывает, всему виной 
случай — счастливый случай.

Ольга Егоренко: «Для меня главное — 
заинтересованность в деле!»
Татьяна Рейтер / Первый весенний праздник — это всегда повод поговорить о прекрасных женщинах, роль которых 
в строительстве, архитектуре, проектировании и стройиндустрии с каждым годом продолжает расти. Но «Строительный 
Еженедельник» не собирается рассуждать о наступающем гендерном паритете, тем более что шансов этому не оставляет 
ироничное мнение Ольги Егоренко, заместителя гендиректора лифтостроительного завода ЗАО «Предприятие ПАРНАС». 

всего, пожалуй, увлеченность своим де-
лом, ведь когда есть «драйв», когда «глаз 
горит», то и работается веселее, люди 
вдохновляются и откликаются на твой 
задор.

Здесь для меня всегда пример — наш ге-
неральный директор Кайзер Эдуард Иоси-
фович. Более увлеченного руководителя, 
целеустремленного в работе, искреннего 
и доброго человека я не знаю.

— Отличается ли ваш стиль руко-
водства от мужского?

— Мои коллеги считают меня доволь-
но требовательным руководителем, да, 
наверное, это так. Без дисциплины и так 
называемого профессионального тонуса 
производство вперед не пойдет, это мое 
глубокое убеждение. Я не сторонница ав-
торитаризма, но и полный либерализм 
в нашем деле не работает. Как всегда, ис-
тина где-то посередине.

— Приходится ли вам сталки-
ваться, скажем так, со специфиче-
скими вызовами?

— Вызовы в профессиональной 
деятельности бывают разные. 
Во-первых, это сложные техни-
ческие задачи и нестандартные 
заказы. Например, лифты для 
морских и речных судов, кото-
рые мы сконструировали, сде-
лали и даже испытали на крен, 
или лифты для двухэтажных ва-
гонов РЖД с испытаниями на уда-
ры и вибрацию. Эти профессиональные 
вызовы здор́ово решать всем коллективом, 
прямо видно, как у людей пробуждается 
творческая мысль, извилинки шевелятся, 
все работает, крутится, бегает. Здесь при-
шлось учитывать огромное количество 
нюансов и нестандартных подходов, толь-
ко одно согласование документации и до-
говорных условий шло почти год, но зато 
теперь мы имеем гарантированный объем 
заказов на год вперед, который оформля-
ется одним листочком. Так приятно!

Совсем другие вызовы — стереоти-
пы. Для многих, например, женщина в ма-
шиностроении — это нонсенс, «не женское 
это дело», «женщина должна у плиты сто-
ять», ну и прочие «мужские глупости». 
Я на это не обижаюсь, с такими собеседни-
ками даже интереснее, ведь когда разговор 
переходит в профессиональную плоскость, 
то иногда прямо вижу, как снобистский 
скепсис сменяется заинтересованностью 
и уважением. Многие становятся потом 
партнерами по работе и друзьями на дол-
гие годы. Однажды даже такое услышала: 
«Я когда тебя увидел, подумал: что за ма-
ленькая девочка? Что она вообще в лифтах 
может понимать?! А потом поговорили, 
почувствовал серьезный лад. Теперь во-
обще, когда надо посоветоваться на тему 
малых лифтов, не задумываясь, тебе зво-
ню». Ну здо ́рово ведь!

Не скрою, мужское внимание мне при-
ятно, это, пожалуй, единственное пре-
имущество женщины-руководителя. Всем 
нравятся цветы и комплименты.

— Какие ценности и принципы ле-
жат в основе вашего руководства?

— Однажды, еще в студенческие годы, 
я, как и многие, подрабатывала. Сама ра-
бота не очень нравилась, но я старалась, 

и — о чудо! — меня отметили, прибавили 
зарплату, немного повысили. И вот тог-
да-то пришло осознание: где бы ты ни 
работал, что бы ты ни делал — делай это 
хорошо! Это и стало моим глубоко личным 
принципом в работе, да и в жизни. Меня 
всегда возмущают люди, которые гово-
рят: «Мне мало платят, поэтому я плохо 
работаю». Если совсем работа «не твоя», 
то уходи, ищи другое дело, а уж если 
ты здесь, то работай, старайся, все равно 
результат будет!

Так произошло и у меня. Наше предпри-
ятие всегда занималось лифтами, специ-
альными малыми сервисными, это очень 
узкая специализация. Не всегда мы были 
успешны, но мы старались, и даже в тя-
желые кризисные годы никто в команде 
не дрогнул, не ушел. Сегодня весь коллек-
тив работает как единый механизм — сла-
женно, четко, и показатели растут. Гор-
жусь нашим коллективом.

— Как найти баланс между карье-
рой и семьей?

— Никогда не верю тем, кто говорит, 
что сочетать карьеру и семью лег-

ко. Это нелегко. Это ситуация 
постоянной многозадачно-
сти и тонуса 24/7. Но у меня 

ситуация особая, у меня работа и семья 
сплетены воедино, так уж вышло. Дома 
мы обсуждаем лифтовые вопросы до ночи, 
с ребенком ездим на лифтовые выстав-
ки — это у нас такие семейные развлече-
ния. И даже наша собака знает, как вести 
себя в лифте.

— Что вы можете посоветовать 
женщинам, стремящимся достичь 
успеха в руководящей должности?

— Советовать не буду, универсальных 
рецептов не бывает. Пусть по жизни у каж-
дого будет свое вдохновение, и оно обяза-
тельно приведет к успеху!

17 лет
на лифтостроительном 
заводе: от менеджера 

до заместителя 
гендиректора

 “Я не сторонница 
авторитаризма, 
но и полный либерализм 
в нашем деле не работает. 
Как всегда, истина 
где-то посередине

 “Мужское внимание — это, 
пожалуй, единственное 
преимущество 
женщины-руководителя. 
Всем нравятся цветы 
и комплименты!

Фото: пресс-служба ЗАО «Предприятия ПАРНАС»

Я занималась конгрессно-выставоч-
ной деятельностью, и подвернулась тема 
«Вертикальный транспорт». Тогда о лиф-
тах я знала не больше любого пассажира, 
но пришлось разобраться. Как ни странно, 
лифтовая отрасль совершенно особая — 
это довольно узкий мир профессионалов, 
где все друг друга знают, дружат, работа-
ют, бывает, и ссорятся, но всегда тесно 
общаются, это и подкупило. Погружение 
прошло быстро, и вот уже 17 лет я на лиф-
тостроительном заводе ЗАО «Предприятие 
ПАРНАС». От простого менеджера до за-
местителя генерального директора — путь 
непростой, но интересный. Для меня во-
обще главное — это заинтересованность 
в деле, в идее, в человеке. Мне работать 
интересно!

— Какие навыки и качества, по ва-
шему мнению, необходимы сегодня 
для успешного руководителя?

— Навыки и качества для всех руково-
дителей одинаковы, перечислять не буду, 
всем они известны. Но для меня важнее 
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Пенополистирол (ППС) — один из наибо-
лее распространенных материалов, исполь-
зуемых в строительстве. Он обладает отлич-
ными теплоизоляционными свойствами, 
что делает его идеальным материалом для 
создания теплозащитной оболочки здания.

В настоящее время ППС задействуется 
при строительстве так называемых «пас-
сивных домов», их основной особенностью 
является низкое энергопотребление за счет 
применения пассивных механизмов энер-
госбережения. Данные механизмы вклю-
чают в себя качественную теплоизоляцию 
и вентиляцию, особую конструкцию стен 
и фундамента, энергоэффективное остекле-
ние и т. д. Благодаря такому комплексному 
подходу энергоэффективность жилых объ-
ектов существенно повышается.

Самый первый в России «пассивный дом» 
был возведен в Москве в районе Южное 

Пенополистирол: энергоэффективная защита
Виктор Краснов / Применение пенополистирола в строительстве является одним из ключевых способов повышения 
энергоэффективности домов и комфортности проживания. 

Бутово в 2011 году. В его строительстве при-
нимала участие ГК «Мосстрой-31», входящая 
в тройку крупнейших российских произво-
дителей пенополистирола. В настоящее вре-
мя ППС компании задействуется и на других 
подобных объектах.

Представители ГК «Мосстрой-31» отмеча-
ют, что использование ППС упрощает про-
цесс строительства и улучшает устойчивость 
здания к воздействию внешних факторов, 
таких как влага и тепловые изменения. Бла-
годаря легкости материала усиление всей 
структуры здания не требуется, что сокраща-
ет стоимость и время строительства.

При возведении стен «пассивных до-
мов», поясняют специалисты, использу-
ется несъемная опалубка из пенополи-
стирола. Ее основными конструктивными 
элементами являются легкие пенополисти-
рольные блоки. В их верхней части имеются 

гребни, в нижней — ана-
логичные им по размеру 
и месту расположения 
пазы. Элементы плот-
но смыкаются между 
собой. Во внутренние 
полости блоков гори-
зонтально и верти-
кально укладывают 
арматуру, а затем про-
изводят бетонирование. 
Коробка дома, создан-
ная по данной техноло-
гии, отличается проч-
ностью и короткими 
сроками строительства, 
что позволяет отнести 
объект к разряду быстровозводимых. И если 
хорошо утеплить кровлю и подвал, то стро-
ение будет являться единым тепловым кон-
туром, что позволит значительно снизить 
расходы на отопление.

Применяемая теплоизоляция в «пассив-
ном доме» должна обладать высокими те-
плотехническими характеристиками и без 
зазоров закрывать всю площадь наружных 
стен здания. Такими качествами и обладает 
пенополистирол. Он занимает одно из пер-
вых мест среди тепло- и звукоизоляцион-
ных материалов. ППС экологически чистый, 
нетоксичный, с низкой теплопроводностью 
и паропроницаемостью, удобный в примене-
нии. Эти качества он приобретает благодаря 
своей необычной структуре. Пенополисти-
рол на 98% состоит из воздуха, а неподвиж-
ный воздух, как известно, является лучшим 
изолятором. Он не выделяет никаких опас-
ных соединений, легко утилизируется, при 

сгорании выделает меньше токсичных ве-
ществ, чем натуральная древесина. Еще одно 
важное свойство материала: он не поражает-
ся микроорганизмами.

В о  в с е м  м и р е ,  п од ч е р к и в а ю т  в 
ГК «Мосстрой-31», большое внимание 
сейчас уделяется теплосбережению за счет 
использования новых строительных техно-
логий. Одно из наиболее перспективных на-
правлений — использование пенополисти-
рола. Особо актуально применение данного 
энергоэффективного материала в России с ее 
климатическими условиями. Его можно ис-
пользовать не только в строительстве «пас-
сивных», но и обычных домов, а также за-
действовать в реконструкции и капитальном 
ремонте зданий с минимальными затратами. 
Россия — северная страна, а потому наши 
дома должны быть теплыми и комфортными 
для проживания.

Фото: пресс-служба ГК «Мосстрой-31»

Демонтаж зданий — обычно более трудо-
емкий процесс, чем простой снос, и требует 
использования специализированного обо-
рудования и техники. Оптимальный вид де-
монтажа здания подбирается, исходя из его 
технического состояния, уникальности, его 
дислокации и расположения ближайших 
объектов. Также, конечно, учитываются 
и пожелания заказчика работ. В целом вос-
требованы рынком как классические техно-
логии демонтажа, так и более новаторские, 
инновационные.

Существуют несколько основных методов 
демонтажа зданий, отмечают представители 
ГК «АРАСАР». Первый — это метод контро-
лируемого обрушения, когда для демонтажа 
здания применяются специализированные 
экскаваторы с длинными стрелами, обо-
рудованные гидроножницами. При этой 
технологии здание аккуратно как бы сгры-
зается. Если сооружение слишком высокое, 
и вылета стрелы не хватает, то задействует-
ся малая механизация — мини-экскаваторы, 
роботы или алмазные технологии и краны 

Демонтаж: от классики до инноваций
Виктор Краснов / Об основных и новых технологиях демонтажа зданий рассказывают специалисты ГК «АРАСАР». 

для понижения здания до необходимого 
уровня. Второй — алмазные технологии. 
Данный метод может применяться и как 
самостоятельная технология демон-
тажа, если требуется особая юве-
лирная аккуратность. При по-
мощи специальных алмазных 
пил здание, будь оно моно-
литное или кирпичное, ре-
жется на сегменты, которые 
аккуратно снимаются краном. 
Таким образом, к примеру, 
ГК «АРАСАР» был разобран 
14-й корпус московского Кремля. 
Третий основной метод — это технологии 
взрыва. В соответствии с ним задействуются 
взрывчатые вещества или ГДШ (газогенера-
тор давления шпуровой). И в том, и другом 
случае шумно и эффектно.

Факторов выбора той или иной техно-
логии демонтажа множество. Каждый 
объект не только уникален сам по себе, 

но и может находиться в самом раз-
ном окружении. При выборе тех-

нологии демонтажа, отмечают 
в ГК «АРАСАР», инженеры 
компании учитывают кон-
структивные особенности 
объекта, его высоту, размеры 
и состояние, материалы, из ко-

торых он состоит, расстояние 
до соседних объектов, наличие 

на территории объекта сетей, огра-
ничение по уровню шума. Также необхо-
димо сразу предусмотреть возможность 
переработки, повторного использования ма-
териалов после демонтажа или утилизацию, 
которую по возможности лучше избегать.

Из передовых технологий специалисты 
выделяют демонтаж при помощи гидро-
ножниц на длинной стреле. Сама по себе 
данная технология не нова, но постоянно 
улучшаются и модернизируются техника 
и оборудование. По-настоящему новатор-
ским методом демонтажа в ГК «АРАСАР» 
считают технологию дистанционной лазер-
ной резки. Для промышленного демонтажа 
компания первой в мире применила ее 
в 2022 году. 

По словам основателя 
ГК «АРАСАР» Алексан-
дра Штарёва, на одном 
из объектов была задача 
демонтировать массивную 
металлоконструкцию, ко-
торая была в аварийном 

состоянии, соответственно, людей к ней 
подпускать было опасно. «Технику задей-
ствовать тоже не получалось, так как был 
риск повредить здание, частью которого 
эта конструкция была, а его мы как раз хо-
тели оставить. Решили использовать лазер, 
который был создан “Тринити”, входящем 
в ГК “Росатом”. В первую очередь, он был 
предназначен для поджига розливов не-
фтепродуктов в водной среде. Возможность 
использовать его для промышленного де-
монтажа была чисто теоретической. Но у 
нас все получилось наилучшим образом. 
И мы сразу использовали основное пре-
имущество данной технологии — резка 
происходила с расстояния в 60 метров 
без присутствия людей в зоне демонтажа. 
Будем использовать данную технологию 
и дальше, а также внедрять другие инно-
вационные решения в работу», — добавил 
Александр Штарёв.

 “Необходимо, считают 
эксперты, сразу 
предусмотреть возможность 
переработки, повторного 
использования материалов 
после демонтажа или 
утилизацию
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Демонтаж зданий — обычно более трудо-
емкий процесс, чем простой снос, и требует 
использования специализированного обо-
рудования и техники. Оптимальный вид де-
монтажа здания подбирается, исходя из его 
технического состояния, уникальности, его 
дислокации и расположения ближайших 
объектов. Также, конечно, учитываются 
и пожелания заказчика работ. В целом вос-
требованы рынком как классические техно-
логии демонтажа, так и более новаторские, 
инновационные.

Существуют несколько основных методов 
демонтажа зданий, отмечают представители 
ГК «АРАСАР». Первый — это метод контро-
лируемого обрушения, когда для демонтажа 
здания применяются специализированные 
экскаваторы с длинными стрелами, обо-
рудованные гидроножницами. При этой 
технологии здание аккуратно как бы сгры-
зается. Если сооружение слишком высокое, 
и вылета стрелы не хватает, то задействует-
ся малая механизация — мини-экскаваторы, 
роботы или алмазные технологии и краны 

Демонтаж: от классики до инноваций
Виктор Краснов / Об основных и новых технологиях демонтажа зданий рассказывают специалисты ГК «АРАСАР». 

для понижения здания до необходимого 
уровня. Второй — алмазные технологии. 
Данный метод может применяться и как 
самостоятельная технология демон-
тажа, если требуется особая юве-
лирная аккуратность. При по-
мощи специальных алмазных 
пил здание, будь оно моно-
литное или кирпичное, ре-
жется на сегменты, которые 
аккуратно снимаются краном. 
Таким образом, к примеру, 
ГК «АРАСАР» был разобран 
14-й корпус московского Кремля. 
Третий основной метод — это технологии 
взрыва. В соответствии с ним задействуются 
взрывчатые вещества или ГДШ (газогенера-
тор давления шпуровой). И в том, и другом 
случае шумно и эффектно.

Факторов выбора той или иной техно-
логии демонтажа множество. Каждый 
объект не только уникален сам по себе, 

но и может находиться в самом раз-
ном окружении. При выборе тех-

нологии демонтажа, отмечают 
в ГК «АРАСАР», инженеры 
компании учитывают кон-
структивные особенности 
объекта, его высоту, размеры 
и состояние, материалы, из ко-

торых он состоит, расстояние 
до соседних объектов, наличие 

на территории объекта сетей, огра-
ничение по уровню шума. Также необхо-
димо сразу предусмотреть возможность 
переработки, повторного использования ма-
териалов после демонтажа или утилизацию, 
которую по возможности лучше избегать.

Из передовых технологий специалисты 
выделяют демонтаж при помощи гидро-
ножниц на длинной стреле. Сама по себе 
данная технология не нова, но постоянно 
улучшаются и модернизируются техника 
и оборудование. По-настоящему новатор-
ским методом демонтажа в ГК «АРАСАР» 
считают технологию дистанционной лазер-
ной резки. Для промышленного демонтажа 
компания первой в мире применила ее 
в 2022 году. 

По словам основателя 
ГК «АРАСАР» Алексан-
дра Штарёва, на одном 
из объектов была задача 
демонтировать массивную 
металлоконструкцию, ко-
торая была в аварийном 

состоянии, соответственно, людей к ней 
подпускать было опасно. «Технику задей-
ствовать тоже не получалось, так как был 
риск повредить здание, частью которого 
эта конструкция была, а его мы как раз хо-
тели оставить. Решили использовать лазер, 
который был создан “Тринити”, входящем 
в ГК “Росатом”. В первую очередь, он был 
предназначен для поджига розливов не-
фтепродуктов в водной среде. Возможность 
использовать его для промышленного де-
монтажа была чисто теоретической. Но у 
нас все получилось наилучшим образом. 
И мы сразу использовали основное пре-
имущество данной технологии — резка 
происходила с расстояния в 60 метров 
без присутствия людей в зоне демонтажа. 
Будем использовать данную технологию 
и дальше, а также внедрять другие инно-
вационные решения в работу», — добавил 
Александр Штарёв.

 “Необходимо, считают 
эксперты, сразу 
предусмотреть возможность 
переработки, повторного 
использования материалов 
после демонтажа или 
утилизацию
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В ноябре 2023 года комитет по эколо-
гии, природным ресурсам и охране окру-
жающей среды Госдумы РФ объявил 
о создании рабочей группы и начале раз-
работки законопроекта по совершенство-
ванию обращения с отходами III-V классов 
опасности. Подготавливаемым правовым 
документам предполагается передать 
большую часть управленческих решений 
с отходами данных классов (куда входят 
и строительные отходы) региональным 
властям.

Данная законодательная инициатива 
была предложена правительством Москвы 
и Российским экологическим оператором 
(РЭО). В московской агломерации в срав-
нении с большинством регионов страны 
достаточно хорошо отработан механизм 
утилизации мусора, но столичные чинов-
ники в определенных моментах «спотыка-
ются» о федеральную регуляцию. В РЭО 
считают, что возможное нововведение по-
зволит не только сделать отрасль утилиза-
ции прозрачнее, но на примере хороших 
региональных практик ускорит построе-
ние экономики замкнутого цикла. Между 
тем уже известно, что Росприроднадзор 
выступил против передачи значительной 
части полномочий по обращению с отхо-
дами III-V классов опасности регионам. 
В ведомстве считают, что далеко не все 
субъекты федерации способны самосто-
ятельно эффективно решить «мусорный» 
вопрос.

Регион региону рознь

Участники рынка утилизации строи-
тельных отходов также относятся к дан-
ной инициативе неоднозначно и надеются, 
что если она и воплотиться в жизнь, то бу-
дет существенно доработана. 

Виктор Казаков, ге-
неральный директор 
ГК «КрашМаш», отме-
чает, что пока законопро-
ект не был официально 
представлен и находится 
в разработке, говорить 

об отношении к нему рано. «Я думаю, 
успех этой инициативы напрямую зависит 
от того, насколько гармонично региональ-
ное законодательство в этой области будет 
сочетаться с федеральным», — добавил он.

Решить «мусорный» вопрос
Виктор Краснов / Регионам могут передать полномочия по регулированию обращения отходов III–V классов опасности. 
Участники рынка утилизации строительных отходов относятся к возможному нововведению неоднозначно и считают, 
что успех этой инициативы напрямую зависит от того, насколько гармонично региональное законодательство в этой 
области будет сочетаться с федеральным. 

 
Л о г и ка  з а ко н од ате -

лей нам понятна, про-
должает тему Виктория 
Гурьянова, директор 
по внешним и внутрен-
ним коммуникациям 
ГК «СносСтройИнвест». 

Каждый отдельно взятый регион, понимая 
свои возможности и ограничения, сможет 
более компетентно оценить, каким об-
разом двигаться в сторону минимизации 
объемов отходов, отправляемых на захо-
ронение, и параллельно с этим наращивать 
мощности и глубину переработки и ути-
лизации. С этой точки зрения, идея опти-
мизации порядка обращения с отходами 
представляется перспективной. «Однако 
настороженность вызывает то, как эта за-
конодательная инициатива будет реализо-
вываться на практике. Исходя из текущей 
ситуации в данном направлении, возмож-
ность ее реализации в большинстве ре-
гионов страны вызывает сомнение. Если 
в крупных городах, таких как Москва, 
Санкт-Петербург и Екатеринбург, уровень 
переработки и утилизации можно назвать 
удовлетворительным, то, отдаляясь от сто-
лиц в глубь страны, мы можем наблюдать 
иную картину.

Основной проблемой региональных 
специализированных компаний-приемщи-
ков отходов в подавляющем большинстве 
является отсутствие технической возможно-
сти для утилизации. Более того, объекты 
размещения отходов зачастую не имеют 
лицензий для приема отходов IV класса 
даже на захоронение, не говоря уже об ути-
лизации. Кроме того, специализированных 
площадок по сортировке и переработке 
строительного мусора критически мало, 
мы можем смело это утверждать, основыва-
ясь на собственном опыте работы по демон-
тажу по всей территории России», — конста-
тирует представитель рынка. 

По мнению Татьяны 
Шевченко, главного эко-
лога «ГЕОИЗОЛ» ,  нет 
смысла передавать регио-
нальному оператору полно-
мочия по регулированию 
обращения с отходами 

IV и V классов опасности, так как на данный 
момент они не справляются даже с вывозом 
бытовых отходов: «Неважно, кто вывозит 
строительные отходы, а важно, чтобы они 

попадали на утилизацию. В настоящее вре-
мя ситуация с утилизацией строительных 
отходов в РФ очень острая. Лишь неболь-
шое количество предприятий принимает 
строительные отходы на утилизацию, и те, 
кто принимают, не справляются с тем объе-
мом, который необходим для строительной 
индустрии. В ряде регионов РФ проще вы-
везти отходы на размещение и заплатить 
плату за негативное воздействие, чем 
на утилизацию, так как стоимость за утили-
зацию на порядок выше». 

В целом принятие данно-
го законопроекта, отмечает 
Александр Штарёв, ос-
нователь ГК «АРАСАР», 
должно сказаться поло-
жительно в области об-
ращения с отходами, так 

как на местах виднее, как лучше поступить 
с отходами и какое решение нужно принять 
по ним. «Хотя, с другой стороны, регио-
ны могут принять неправильное решение, 
и в этом тоже есть свои риски. Также нуж-
но, чтобы это было реализовано коррек-
тно, и система работала. Возможно, в ка-
ких-то регионах будет хорошо получаться, 
в каких-то — хуже. Добавлю, что вариант 
размещения отходов на полигонах, если 
комплексно и глубоко проанализировать 
проект, в котором есть выход строительных 
отходов, будет в большинстве случаев эко-
номически невыгодным и окажется дорогим 
по сравнению с вариантом переработки от-
ходов», — подчеркнул он.

строительные отходы с помощью новейшего 
оборудования», — рассказал генеральный 
директор ГК «КрашМаш».

По мнению Виктории Гурьяновой, необ-
ходима государственная поддержка и сти-
мулирование производителей оборудования 
и предприятий, занимающихся переработ-
кой и утилизацией отходов, а также компа-
ний-производителей строительных мате-
риалов с применением вторичного сырья: 
«На примере работы нашей отрасли могу ска-
зать, что зачастую структура государственно-
го заказа в сфере демонтажных работ до сих 
пор исходит из логики захоронения отходов 
сноса и демонтажа. В подавляющем боль-
шинстве проектно-сметная документация за-
казчика, в том числе в лице государственных 
органов, не подразумевает и даже не учиты-
вает возможность переработки и утилизации 
строительного мусора. Эту практику необхо-
димо менять».

Чтобы повысить долю переработки стро-
ительных отходов, считает Татьяна Шевчен-
ко, нужно разработать методы переработ-
ки для каждого вида отхода, а также виды 
продукции, получаемые из них. «Продукция, 
получаемая из отходов, должна иметь прогно-
зируемый спрос, в противном случае целесо-
образности в утилизации нет. К сожалению, 
доля перерабатываемых сегодня отходов 
крайне мала. На мой взгляд, в данной сфере 
необходимо ужесточение требований. Надо 
в лицензии четко проверять перечень заяв-
ленных к утилизации отходов, и если компа-
ния в течение года не подтвердила докумен-

тально переработку данных видов отходов, 
исключать их из лицензии», — отмечает она.

По словам Александра Штарёва, к сожа-
лению, проблема утилизации/переработ-
ки строительных отходов в России стоит 
остро. Мы значительно отстаем от показа-
телей мировой практики в данной области. 
Российская Федерация обладает огромным 
потенциалом невовлеченных во вторичный 
оборот отходов, в том числе отходов от стро-
ительных материалов, обломки конструкций, 
непригодные к эксплуатации здания и соору-
жения, металлолом и бетонный лом. Немно-
гие знают, что рециклинг строительных отхо-
дов можно осуществлять прямо на площадке 
в комплексе с демонтажно-строительными 
работами, тем самым снижая издержки на за-
купку материалов, а также уменьшая вред, 
наносимый экологической составляющей. От-
сутствие сформированной нормативно-пра-
вовой базы, механизма реализации, четкого 
круга ответственных и заинтересованных лиц, 
а также технологических мощностей и эко-
номической привлекательности в текущих 
условиях создает барьер для перехода к более 
эффективному управлению в отрасли обраще-
ния со строительными отходами.

«Для нашей страны рециклинг — явление 
относительно молодое. Десять лет назад за-
ниматься этой высокотехнологичной сфе-
рой деятельности начинали единицы ком-
паний. Сегодня количество предложений на 
рынке рециклинга растет. Молодую отрасль 
с уверенностью можно назвать перспектив-
ной для России», — резюмирует основатель 
ГК «АРАСАР».

 “По мнению экспертов, необходима государственная 
поддержка и стимулирование производителей 
оборудования и предприятий, занимающихся 
переработкой и утилизацией отходов

Поддержать переработку

Опрошенные участники рынка именно пе-
реработку строительных отходов считают од-
ним из решений проблемы с их переизбытком. 
Однако, добавляют они, и тут важно правиль-
но и эффективно нормативно отрегулировать 
переработку и простимулировать бизнес.

В настоящий момент, отмечает Виктор 
Казаков, по данным статистики, на вторич-
ное использование отправляется четверть 
отходов строительства и сноса. А вместе 
с тем отходы строительства и сноса имеют 
огромный потенциал для вторичного исполь-
зования. Тем не менее для того, чтобы их 
использование стало повсеместным, нужна 
как законодательная работа, так и во многом 
просветительская — демонстрация успешных 
кейсов, рассказы о возможностях примене-
ния вторичных материалов. Работу по совер-
шенствованию законодательства в области 
применения строительных отходов мы будем 
вести в составе рабочей группы, собранной 
при Министерстве строительства.

«Мы всегда следуем принципу, что любое 
развитие нужно начинать с себя. Поэтому 
мы непрерывно наращиваем количество 
оборудования для переработки, сортиров-
ки и вывоза строительных отходов и увели-
чиваем процент использования вторичных 
материалов в подготовке временной инфра-
структуры на площадках компании и земля-
ных работах. В 2024 году начал работу и соб-
ственный полигон компании в Подольске, 
на котором мы также будем перерабатывать Ф
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— Как оцениваете текущую си-
туацию в стране и в нашем регионе 
с утилизацией и переработкой стро-
ительных отходов?

Ан. Ш.: — Строительная отрасль в стра-
не развивается быстрыми темпами. Сле-
довательно, увеличиваются объемы стро-
ительных отходов. Их утилизация или 
переработка на данный момент приобретает 
первостепенную задачу.

К строительным отходам относят остатки 
от материалов и изделий, образующиеся 
после выполнения работ по строительству, 
демонтажу или ремонту, а именно: твердые 
отходы (бетон, кирпич, асфальт, камень, 
металлолом, дерево, стекло и т. д.); жидкие 
субстанции (масло, краска, лак, смола, аце-
тон, защитные покрытия, смазка и другое); 
остатки сыпучих материалов (песок, грунт, 
гравий, глина).

Размещение или утилизация строитель-
ных отходов производится на площадках 
лицензированных предприятий. Что каса-
ется нашего региона, то практически все 
полигоны расположены на территории 
Ленинградской области, на территории 
Санкт-Петербурга полигонов нет. Боль-
шинство их практически исчерпали свои 
мощности и нуждаются в рекультивации.

Также на территории СПб и ЛО есть ли-
цензированные предприятия по перера-
ботке строительных отходов. Но мощности 
действующих компаний для переработки 
образующегося в Санкт-Петербурге и ЛО 
строительного мусора, конечно, недостаточ-
но. Однако компании готовы наращивать 
свои производственные потенциалы, если 
им будет обеспечен сбыт полученной про-
дукции. При поддержке государства и ре-
гиональных властей проблема может быть 
решена эффективно и в короткие сроки.

— По каким правилам в настоящее 
время вывозится, утилизируется 
и перерабатывается строительный 
мусор?

Ан. Ш.: — В настоящее время ос-
новными документами, регламенти-
рующими обращение со строительны-
ми отходами, являются Федеральный 
закон от 24.06.1998 № 89-ФЗ «Об отхо-
дах производства и потребления»; По-
становление Главного государственно-
го санитарного врача РФ от 28 января 
2021 г. № 3 «Об утверждении санитарных 
правил и норм СанПиН 2.1.3684-21 «Са-
нитарно-эпидемиологические требова-
ния к содержанию территорий городских 
и сельских поселений, к водным объектам, 
питьевой воде и питьевому водоснабже-
нию, атмосферному воздуху, почвам, жи-
лым помещениям, эксплуатации произ-
водственных, общественных помещений, 
организации и проведению санитарно-про-
тивоэпидемических (профилактических) 
мероприятий»; ГОСТ Р 57678-2017. Ре-
сурсосбережение. Обращение с отходами. 
Ликвидация строительных отходов.

Несмотря на действующие нормативные 
документы, обращение со строительными 
отходами до сих пор эффективно не ре-
гламентируется законодательством, а его 
оборот остается теневым. К примеру, в на-
стоящее время отсутствует определение 
понятия «отходы строительства и сноса» 
в федеральном законодательстве.

Согласно природоохранному зако-
нодательству организации, в результате 
деятельности которых образуются стро-
ительные отходы, должны заключать до-
говоры с лицензированными предприя-
тиями, осуществляющими деятельность 
по сбору, транспортированию, обработке, 
обезвреживанию, утилизации и размеще-
нию отходов.

Весь строительный мусор по законода-
тельству должен утилизироваться спосо-
бами, которые безопасны для окружаю-
щей среды, в случае нарушений правил 
утилизации наступает административная 
ответственность.

— Как относитесь к законопроек-
ту о передаче регионам полномочий 
по регулированию обращения отхо-
дов III–V классов опасности?

Ан. Ш.: — В настоящее время Минпри-
роды РФ действительно разработало за-
конопроект, который наделяет регионы 
компетенцией по сбору, вывозу и утили-
зации отходов строительства, ремонта 
и благоустройства. Он вносит изменения 
в 89-ФЗ «Об отходах производства и по-
требления».

Кстати, правительством Ленинград-
ской области уже принято Постановление 
от 22.03.2021 № 152 «Об утверждении По-
рядка выдачи разрешений на перемещение 
строительных отходов на территории Ле-
нинградской области». Настоящий Поря-
док регулирует отношения, возникающие 
при транспортировании (перемещении) 
строительных отходов III–V классов опас-
ности на территории региона объемом 
более 5 куб. м, осуществлении контроля 
за их транспортированием (перемещени-
ем), а также направлен на предотвращение 
негативного воздействия на окружающую 
среду.

Тем не менее, на наш взгляд, необходимо 
разработать электронный контроль за все-
ми этапами обращения со строительными 
отходами, что позволило бы навести по-
рядок в обращении с ними, ликвидиро-
вать несанкционированные свалки и взять 
за пример Московский регион. Данная мера 
позволила бы увеличить степень переработ-
ки отходов строительства и сноса с получе-
нием вторичной продукции и прекратить 
размещение таких отходов на полигонах.

В связи с тем, что субъекты Российской 
Федерации пока не имеют права вносить 
собственные инициативы по обращению 
с отходами, то распространение положи-
тельного опыта Московского региона в об-
ласти обращения со строительными отхо-
дами по всей стране как начального этапа 
перехода к экономике замкнутого цикла 
на данный момент не представляется воз-
можным.

— Давайте немного подробнее по-
говорим о самой технологии пере-
работки строительных отходов с 
целью повторного применения полу-
ченного сырья. В чем ее суть?

Ал. Ш.: — Повторное промышленное 
использование отходов производства 
и потребления имеет также название «ре-
циклинг». Для строителей это возврат 
в промышленное производство материалов, 
которые содержатся в отходах строитель-
ства: металла, бетона, кирпича, древесины, 
стекла. Данный производственный процесс 
отличается от утилизации тем, что осущест-
вляет использование переработанного сы-
рья по своему прямому назначению.

Вторичные стройматериалы, полученные 
в результате рециклинга, можно реализо-
вать на сторону (продать), использовать 
в собственных проектах, что позволяет 
уменьшить их себестоимость, снизить эко-
логическую нагрузку на окружающую среду, 
значительно уменьшая количество непере-
рабатываемых отходов.

На наш взгляд, необходимо стремить-
ся к такой строительной технологии зам-
кнутого цикла, так как это экономически 
выгодный процесс, который значительно 
снижает загрязнение окружающей среды 
строительными отходами. Для включения 
рециклинга в перерабатывающий процесс 
по обращению со строительными отходами 

необходимо внедрение наилучших доступ-
ных технологий и установление соответству-
ющих нормативов качества для конкретной 
отрасли, а также внесение изменений в при-
родоохранное законодательство.

— Как технологию рециклинга за-
действует ваша компания?

Ал. Ш.: — На примере нашей ком-
пании ООО «СК ”ПРАЙД”» (входит 
в ГК «ПРАЙД») строительная технология 
замкнутого цикла выглядит так. Определя-
ем, какие строительные отходы образуются 
на строительной площадке, при выполнении 
демонтажных работ. Проводим лаборатор-
ные исследования отходов. Осуществляем 
раздельный сбор строительного мусора 
на месте строительства. Отходы IV класса 
опасности накапливаем в металлические 
контейнеры, содержимое которых передаем 
на лицензированные предприятия по ути-
лизации данных видов отходов. Отходы 
V класса опасности (бетон, кирпич, желе-
зобетон, бут) накапливаем на специально 
оборудованных площадках для последу-
ющей переработки при помощи самоход-
ной дробильной установки или при помощи 
навесного оборудования экскаватора — ме-
ханического измельчителя (крашера).

Из отходов бетона, железобетона и кир-
пича получаем вторичный щебень, который 
используется в качестве строительного ма-
териала. А именно: для уплотнения грунта 
на строительных площадках; устройства на-
сыпей, засыпки траншей, пазух котлованов 
и оснований под буровую установку/башен-
ные краны, а также временных площадок 
складирования; в качестве материала для вы-
полнения прифундаментного дренажа. Также 
полученный материал используется в дорож-
ном строительстве при устройстве временных 
дорог, отсыпке дорожного полотна; устрой-
стве оснований конструкций дорожных одежд 
проездов, тротуаров, площадок для стоянок 
автомобилей; укрепления обочин и откосов 
дорог. Кроме того, его можно задействовать 
в качестве промежуточного изолирующего 
инертного слоя на промышленных площадках 
и полигонах твердых бытовых отходов.

Изготовление щебеночно-песчаной сме-
си из отходов V класса опасности, обра-
зующихся в результате демонтажа и сно-
са зданий и сооружений, предусмотрено 
в соответствии с Техническими условиями 
ООО «СК “ПРАЙД”». Продукция внесена 
в банк данных «Продукция России». Так-
же хотим обратить внимание, что у нашей 
компании есть собственное оборудование 
для переработки строительных отходов 
во вторичные материалы. В свою работу 
намерены и дальше внедрять эффективные 
технологии и методы переработки строи-
тельного мусора.

ГК «ПРАЙД»:
необходимо стремиться к рециклингу
Строительная сфера требует более эффективного регулирования механизмов утилизации и переработки строительных 
отходов. При этом игроки рынка должны стремиться к максимальному внедрению в работу технологии рециклинга, 
так как это экономически выгодный процесс. Такие выводы делают генеральный директор ГК «ПРАЙД» Антон Шевченко 
и управляющий партнер Алексей Шевченко. 

 “В рециклинге в отличие от 
утилизации осуществляется 
использование 
переработанного сырья 
по своему прямому 
назначению

Фото: пресс-служба ГК «ПРАЙД»

 “Весь строительный мусор 
по законодательству 
должен утилизироваться 
способами, которые 
безопасны для 
окружающей среды
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О формировании и развитии концеп-
ции «умного города» в России беседуем 
с академическим директором магистер-
ской программы «Управление умным го- 
родом» ВШМ СПбГУ, PhD по экономике 
Ольгой Гараниной.

— Наша программа создана с учетом 
самых последних трендов и ориентиро-
вана на практическое применение зна-
ний. Мы находимся в постоянном вза-
имодействии с бизнесом и органами 
государственной власти, вовлекаем сту-
дентов в реальные проекты городского 
развития.

— Ольга Леонидовна, как в Высшей 
школе менеджмента СПбГУ опреде-
ляют понятие «умный город»?

— Существует множество определений 
«умного города», где акцент обычно дела-
ется на внедрение смарт-технологий в го-
родскую инфраструктуру, городскую среду 
и управленческие процессы на городском 
или муниципальном уровнях. В ВШМ 
СПбГУ мы считаем, что внедрение умных 
технологий является инструментом, а не 
целью. На наш взгляд, умным можно на-
звать такой город, в котором прежде всего 
хочется жить и развиваться профессио-
нально, в котором создана комфортная го-
родская среда и привлекательные условия 
для ведения бизнеса, который становится 
точкой притяжения для молодых и креа-
тивных жителей.

— Как формируются умные го-
рода?

— За счет системных и продуманных 
управленческих решений, в том чис-
ле с использованием высоких циф-
ровых технологий и инстру-
ментов. Как я уже сказала, 
использование умных тех-
нологий — это не самоцель. 
Главной предпосылкой для 
п оя вл е н и я  д а н н о й  ко н -
цепции является увеличе-
ние объемов информации, 
с которыми работают город-
ские власти. Обычные подходы 
к управлению городским развитием 
не могут с ними справляться — возника-
ют сложности в координации различных 
групп заинтересованных сторон. В основу 
развития «умных городов» должен закла-
дываться комплексный подход, где регу-
ляторика, интересы бизнеса и внедрение 
цифровых технологий синхронизируются 
для повышения качества жизни горожан. 
Основными результатами развития проек-
тов «умного города» становится высокое 
качество жизни в городе и изменение го-
родской среды к лучшему.

— Технологии «умного города» 
и территориального планирования: 
где пересекаются, как совместно 
работают?

— Наверное, нужно прежде всего пони-
мать, что единой модели «умного города» 
не существует. Если мы говорим о раз-
витии «умных городов», то прежде всего 
стоит задуматься о локальной идентично-
сти, потребностях горожан и проблемах 
бизнеса на определенных территориях. 
Исходя из этих конкретных потребностей, 

Как умнеют города
Антон Жарков / Умные технологии управления городами и городской инфраструктурой 
настолько прочно вошли в нашу жизнь, что вузы уже не первый год готовят 
соответствующих специалистов. Высшая школа менеджмента Санкт-Петербургского 
государственного университета (ВШМ СПбГУ) в этом году запускает обновленную 
программу магистратуры «Управление умным городом». 

при помощи современных технологий 
и выстраиваются проекты «умного горо-
да». Они позволяют, например, оптимизи-
ровать потоки общественного транспорта, 
создать новые кварталы жилой и деловой 
застройки с современной инфраструкту-
рой или упростить взаимодействие с ор-
ганами государственной власти.

— Чем территориальное плани-
рование и строительство в «умном 
городе» отличается от других го-
родов?

— Технологии «умного города» внедря-
ются в различных условиях: как на тер-
риториях с существующей застройкой, 
так и в новых девелоперских проектах. 
Конечно же, проще создавать такие про-
екты с нуля. В этом случае уже на на-
чальных этапах планирования развития 
территории можно и нужно закладывать 
современные требования, связанные 
с обеспечением социальной, рекреатив-
ной, транспортной, коммуникационной 
инфраструктуры.

При развитии «умного города» обычно 
фокус ставится на создании и реализации 

конкретных проектов, поэтому важно 
выстраивать проектную работу 

и обеспечить сбор, обработку 
и контроль данных на всех 
этапах реализации. Кстати, 
именно поэтому в рамках 
программы магистратуры 
«Управление умным горо-

дом» мы ставим целью под-
готовку специалистов, которые 

могут формулировать, структури-
ровать и реализовывать такие проекты 

на основе анализа данных и с использова-
нием современных цифровых технологий.

— Как внедряются технологии 
«умного города» в России? Какие 
из российских городов могут претен-
довать на звание «умных» и почему?

— Если взять за основу рейтинг Мин-
строя России, который оценивает IQ 
городов на основе индикаторов цифро-
визации городского хозяйства, то тради-
ционно лидирует Москва. Среди крупней-
ших городов высокие позиции занимают 
Санкт-Петербург, Казань, Уфа и Красно-
ярск.

Однако «умными» становятся не только 
крупные города, но и административные 
центры муниципальных образований. 
В качестве примера можно отметить Вык-
су Нижегородской области или Рыбинск 
Ярославской области. Этим городам уда-
ется сохранять и приумножать собствен-
ное культурное наследие, развивать тури-
стическую инфраструктуру и тем самым 
удерживать креативную молодежь.

— О каких успехах по внедрению 
концепций «умного города» в Рос-
сии можно говорить сейчас? Где 
мы приближаемся к ведущим ум-
ным городам мира, а где существен-
но отстаем?

— Во-первых, Россия имеет огромную 
территорию и отличается разнообразием 
географических и экономических усло-
вий. Поэтому в разных регионах города 
развиваются с различной скоростью. На-
верное, разнородность городских укла-
дов и отличает Россию от многих стран. 
И если Москва по внедрению умных тех-
нологий не отстает от мировых лидеров, 
то многим другим российским городам 
предстоит проделать достаточно боль-
шой путь.

Во-вторых, внедрение умных техноло-
гий продвигается неравномерно по отрас-
лям. Если в таких отраслях городского 
хозяйства, как транспорт или связь, рос-
сийские города не уступают мировым 
бенчмаркам, то ряд других направлений, 
например связанных с экологической по-
весткой, развитием социальной инфра-
структуры или развитием зеленой эконо-
мики, требует дополнительных усилий.

— Можно ли превратить город 
в «умный» пошагово, step by step, 
или для этого требуются сразу 
какие-то радикальные меры с огром-
ными финансовыми вливаниями? 
В каких случаях уместен первый, 
в каких — второй путь?

— Здесь нужно задуматься о масштабе, 
уровне проектов. Если мы говорим о гра-
дообразующей инфраструктуре, например 
о внедрении концепции 15-минутного горо-
да, где горожане могут оперативно добрать-
ся до ключевых локаций, таких как работа, 
школа, магазин, больница или центры до-
суга, то без существенных финансовых вли-
ваний и поддержки со стороны государства 
не обойтись.

Если же речь идет о локальном уровне, 
например инициативах шеринга в жилых 
комплексах или строительстве «умных» 
кварталов, то такие изменения возможны 
step by step. Создавая кадровый и предпри-
нимательский потенциал для устойчивого 
развития городов, можно стимулировать 
интерес и вклад в формирование «умного 
города» со стороны бизнеса. Если не все, 
то многие такие проекты являются коммер-
чески привлекательными.

 “В России города 
развиваются на разных 
скоростях в силу 
разнородности
городских укладов

68%
населения мира 

по прогнозам ООН 
будет проживать 

в городах 
к 2050 году
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Компания РОСТерм представила на российском рынке 
водяной Теплый пол РОСТерм PE-Xа

В современное время практически во всех частных домах исполь-
зуется система водяного напольного отопления. Теплые полы име-
ют широкую область применения и активно закладываются в про-
екты домов,торговых центров, складских комплексов, спортивных 
сооружений, муниципальных зданий и обогрева открытых площа-
док. Еще с прошлого века водяной теплый пол стал неотъемлемой 
частью отопительных систем благодаря ряду своих общепризнан-
ных преимуществ, таких как комфорт, безопасность, долговечность 
и энергоэффективность.

Новая труба для теплого пола из сшитого полиэтилена РОСТерм PE-Xa 
EVOH d16x2.0 устойчива к высоким температурам и давлению, имеет 
высокую эластичность, устойчива к износу, коррозии и отложениям.

Максимальная рабочая температура — 90°С.

Максимальное рабочее давление — 6 бар.

При правильном проектировании и монтаже системы срок службы трубы 
составляет более 50 лет, это дает возможность скрывать систему в стяж-
ку пола или стен, используя одну отопительную систему на протяжении 
всего жизненного цикла зданий и сооружений различного назначения.

Одной из ключевых особенностей выпуска РОСТерм PE-Xa ста-
ло использование высокотехнологичной производственной линии 
FAST PEX с применением уникальных технологий, таких как непре-
рывный контроль процента сшивки и геометрии трубы.

Завод РОСТерм поставляет на рынок бухты в диапазоне от 100 до 500 м.

Дворцовая площадь,
Санкт-Петербург

Петропавловский собор,
Санкт-Петербург

Для этого нам бы 
понадобились 500 штук 
пятисотметровых бухт трубы 
PE-�a �v�� Ростерм!

А что если уложить теплый 
пол на Дворцовой площади 
в Санкт-Петербурге?..

А что если поставить 
эти же 500 бухт 

друг на друга?..

Тогда высота нашей 
«башни» из PE-�a 
была бы выше 
Петропавловского собора!
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В ноябре прошлого года вице-премьер Ма-
рат Хуснуллин задал тренд на активное при-
влечение частных инвестиций в сферу воз-
ведения инфраструктуры. Однако возросшая 
ставка рефинансирования заставила участни-
ков рынка государственно-частного партнер-
ства задуматься: стоит ли начинать реализа-
цию крупных проектов сейчас или выгоднее 
дождаться снижения «ключа»? Ответом на эти 
вопросы стала дискуссия на полях форума 
«Инфраструктурные инициативы бизнеса», 
который собрал ведущих концессионеров 
и топ-менеджеров крупнейших банков страны.

Ставка — на внебюджет
Светлана Лянгасова / Возросшая ключевая ставка не заставит инвесторов отказаться от реализации таких масштабных 
проектов, как ШМСД И КАД-2. По расчетам участников будущих концессий, выгоднее начинать строительство сейчас, 
чем ждать два года. 

 “В этом году
правительство России 
намерено запустить 
механизм субсидирования 
процентной ставки для 
инфраструктурных 
ГЧП-проектов

В ближайшем будущем одним из самых 
масштабных направлений развития дол-
жен стать сектор транспортного строи-
тельства. Так, пятилетний план дорож-
ной деятельности предполагает работы 
на общую сумму порядка 13,6 трлн рублей, 
еще 2,5 трлн рублей сверх этой суммы 
планируется привлечь для реализации 
перспективных автодорожных проектов. 
А если добавить к этому одобренные оп-
ции высокоскоростных магистралей, ин-
вестиционную программу «РЖД» и планы 
по реконструкции портовой и аэропорто-
вой инфраструктуры, то можно говорить 
о сумме, превышающей 30 трлн рублей. 

В целом Транспортная стратегия пред-
полагает рост инвестиций к 2035 году 
на уровне 40%.

По данным Ассоциации инфраструктур-
ных инвесторов и кредиторов (АИИК), 
последние девять лет в России уже на-
блюдается значительный рост инвестиций 
в транспортной сфере. Однако органи-
зации и госкомпании все чаще вклады-
вают в развитие собственные средства, 
сокращая объем банковских кредитов 
в общей структуре инвестиций, тогда как 
новые тренды требуют увеличения доли 
внебюджетных источников финансиро-
вания транспортных проектов до 62% 
к 2035 году. 

«С самых высоких трибун озвучены мас-
штабнейшие планы инфраструктурного 

развития, которые красной линией 
идут через все программные до-

кументы правительства. В то же 
время есть объективные фак-

торы, связанные с вызо-
вами, которые сегодня 

стоят перед концесси-
онным и ГЧП-рынком: 
это и высокая клю-
чевая ставка, и не-
обходимость выра-
ботать конкретные 
механизмы привле-
чения внебюджет-
ных средств в инфра-

структуру, — отмечает 
Игорь Коваль, первый 

заместитель председа-
теля правления по инве-

стиционной 
п о л и т и к е 

ГК «Автодор». — 
Кое-что нам уже уда-

лось сделать — это про-
грамма субсидирования 

процентных ставок. Проект постановления 
правительства на текущем этапе находится 
на этапе согласований, и для него даже 
предусмотрено финансирование. Оно пока, 
может быть, не очень большое, но сейчас 
важно этот механизм создать и запустить, 
а дальше масштабировать как в финансо-
вом отношении, так и внутриотраслевом 
развитии».

ПЕРСПЕКТИВНЫЕ НАПРАВЛЕНИЯ РАЗВИТИЯ
ТРАНСПОРТНОЙ ИНФРАСТРУКТУРЫ

ИНВЕСТИЦИИ В ТРАНСПОРТ
КАК БЫЛО

В поисках внебюджетных 
источников 

«Сегодня наш глав-
ный капитал — это че-
ловек. И с точки зрения 
целеполагания, для стро-
ительного комплекса Рос-
сийской Федерации есть 

стратегическая задача обеспечить 
комплексное развитие территорий, 
в рамках которого нам нужно 
создавать инфраструктуру 
нового качества для жизне-
деятельности наших граж-
дан, — заявил Максим 
Степанов, директор де-
партамента строитель-
ства правительства 
Российской Федера-
ции. — Строительная 
отрасль набрала очень 
хороший темп разви-
тия. При этом мы нахо-
димся в ситуации, когда 
у государства есть ряд 
задач, которые на данный 
момент являются ограниче-
нием для выделения прямого 
бюджетного финансирования 
в реализацию инфраструктурных 
проектов. Но, как показывает миро-
вой опыт, далеко не всегда строить за счет 
бюджета — это правильно».

 “По плану строительство 
двух участков Широтной 
магистрали скоростного 
движения должно 
начаться в 2024 году

Правила работы ГЧП

Решение второго вопроса о совершен-
ствовании практики применения ГЧП 
ищут при решении конкретных задач. На-
пример, при работе над проектом Широт-
ной магистрали скоростного движения 
в Санкт-Петербурге и Ленинградской об-
ласти. 

«Мы понимаем, что нам 
очень нужен и КАД-2, 
и  Ш М С Д ,  —  г о в о р и т 
Дмитрий Ялов, замести-
тель председателя пра-
вительства Ленинград-
ской области — председатель комитета 
экономического развития и инвестици-
онной деятельности. — И естественно, 
все упирается в общие объемы финан-
сирования федерального и региональ-
ного бюджетов. Сейчас идет достаточно 
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сложная дискуссия, связанная с оптими-
зацией стоимости проекта, и я бы пред-
ложил сформулировать некие стандар-
ты, чтобы в будущем мы не приходили 
к тому, что формальные требования со-
блюдаем, а стоимость не соответствует 
той, что согласована на федеральному 
уровне. Мне кажется, что и нам, и другим 
заказчикам, концессионерам будет про-
ще с точки зрения того, что мы делаем 
при оптимизации технических решений, 
расчета транспортных потоков, потому 
что пока это некий “черный ящик”: есть 
проектные институты со своими интереса-
ми, есть подрядчики и затянутое принятие 
решений».

Напомним, в Санкт-Петербурге и Ле-
нинградской области планируется стро-
и тел ь с т в о  н о в ы х  у ч а с т ко в  Ш М С Д 
по концессии при участии банков ВТБ 
и «Россия». В конце 2023 года про-
ект в общей сложности включал в себя 
12 транспортных развязок, 12 путепро-
водов на пересечении с улицами, 8 путе-
проводов над железнодорожными путя-
ми и мостовой переход через реку Неву 
протяженностью 777 метров. На данный 
момент в стадии реализации находится 
только первый из шести этапов строитель-
ства ШМСД, еще два по плану должны 
начаться до конца 2024 года, а общий срок 
сдачи объекта намечен на первый квар-
тал 2031 года. В целом новая магистраль 
призвана обеспечить связь территорий 
новой застройки Санкт-Петербурга и Ле-
нинградской области, а также морских 
портов с Мурманским шоссе, что будет 
способствовать снижению нагрузки на фе-
деральную сеть путем перераспределения 
транспортных потоков на стыке города 
и области.

Еще один масштабный проект в Северной 
столице будет реализовывать главный кон-
цессионер страны ГК «Автодор». На дан-
ный момент трасса КАД-2 находится 
на стадии проектирования и числится 
в ближайших планах работы госкомпании.

Стоит ли ждать?

Участники дискуссии выразили общее 
мнение, что смещение сроков реализации 
инфраструктурных проектов невыгодно 
как для развития государства, так и для 
конкретных компаний. 

«Не надо бояться теку-
щей, казалось бы, страш-
ной ситуации, — говорит 
Андрей Аверин, генераль-
ный директор ООО “ВТБ 
Инфраструктурный хол-
динг”. — Если мы собира-

емся буквально через неделю подписать 
концессионное соглашение и будем рабо-
тать на плавающей ставке, то при первой 
выборке, которая произойдет через год или 
еще позже, ключевая ставка будет уже 
не 16%, а, возможно, 10–12%. То есть “теку-
щий ужас” вообще не окажет никакого вли-
яния на финансовую модель проекта». Экс-
перт добавил, что отложенная реализация 
неизменно приведет к удорожанию проекта, 
а те, кто решатся на старт, сегодня сэконо-
мят порядка 10%. 

С мнением согласил-
ся директор по работе 
с ключевыми клиентами 
бизне с-блока ВЭБ.РФ 
Андрей Датченко: «Если 
мы посмотрим на послед-
ние бюджетные планы, 

то все инвестиции по крупнейшим про-
ектам отодвинуты на конец пятилет-
ки. По факту имеет место “развилка”: или 
начать строить за бюджет через четы-
ре-пять лет, или сейчас — за концессию. 
Сравнивая, мы видим, что выгоднее при-
ступать сейчас». Согласно расчетам фи-
нансиста, отсрочка приведет к инфляцион-
ному удорожанию проекта и упущенному 
эффекту ВВП, тогда как мультипликатор 
при развитии дорожной сети и дает рост 
экономики в целом.

ДОРОЖНАЯ КАРТА
СОЗДАНИЯ НОВЫХ ИНСТРУМЕНТОВ

ИНВЕСТИЦИИ В ТРАНСПОРТ
КАКИЕ ОЖИДАНИЯ
(в соответствии с Транспортной стратегией до 2035 г.)*

 “Согласно расчетам, до 
10% от стоимости проекта 
можно сэкономить, 
если приступить 
к реализации сейчас, 
а не через два года Фото: Светлана Лянгасова
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Как пояснил Сергей Ко-
стычев, первый замести-
тель директора СПбГБУ 
« Це н т р  э н е р г о с б е р е -
жения», в соответствии 
с российским законода-

тельством классы энергоэффективности 
присваиваются многоквартирным домам 
с 2014 года. Новостройкам — в обязательном 
порядке. За это отвечает Госстройнадзор. 
Домам, которые находятся в эксплуата-
ции, — на добровольной основе. Им классы 
присваивает Государственная жилищная 
инспекция.

Но если нет общедомовых приборов уче-
та, нет и класса.

Здания получают один из девяти классов: 
A++, A+, A, B, C, D, E, F, G. Самые высокие 
классы — от А++ до В — означают, что при 
эксплуатации экономится от 60% до 30% ре-
сурсов. Соответственно, сокращается плата 
за коммунальные услуги. На доме, как пра-
вило, устанавливается табличка с обозначе-
нием класса энергоэффективности.

По данным СПбГБУ «Центр энергосбере-
жения», в Петербурге по состоянию на конец 
февраля класс энергетической эффективно-
сти присвоен 5016 многоквартирным домам 
(20,7% от общего количества), 68% жилых 
домов имеют класс D (нормальный) и выше.

Мимо классов

С одной стороны, нет формальных причин 
возводить жилой дом какого-либо класса 
с конкретным классом энергоэффективно-
сти. С другой стороны, чем выше класс ЖК, 
тем более качественными должны быть ма-
териалы.

Понятно, что при строительстве премиаль-
ного дома получился класс энергоэффектив-
ности A++ или А+, поскольку там применяют-
ся теплосберегающие и энергосберегающие 
материалы, устанавливается индивидуальный 
тепловой пункт и прочее. 

Как пояснял ранее в од-
ном из интервью Сергей 
Мохнарь, директор де-
п а р т а м е н т а  р а з в и т и я 
ГК «ПСК», разделение жи-
лья по классам — «сугубо 
экономическое, в СНИПах 

и ГОСТах не отражается».
«Что касается класса недвижимости, 

нет никаких нормативных документов, ко-
торые бы определяли новостройку в тот или 
иной класс. Соответственно, нет и стандар-
та, который бы регламентировал, что класс 
жилья “элит” должен иметь, например, 
класс энергоэффективности А+. С эксперт-
ной точки зрения такая взаимосвязь долж-
на быть. Класс жилья “стандарт” должен 
иметь класс энергоэффективности не ниже 

СООТВЕТСТВИЕ КЛАССА ЭНЕРГОЭФФЕКТИВНОСТИ КЛАССУ ЖК (ОЦЕНКА)

Класс энергоэффективности Класс жилья Экономия ресурсов, %

A++ наивысший Элитный, бизнес — 60 и менее

A+ высочайший Элитный, бизнес от — 50 до — 60

A очень высокий Бизнес, комфорт от — 40 до — 50

B высокий Комфорт от — 30 до — 40

C повышенный Стандарт от — 15 до — 30

D нормальный Стандарт от 0 до — 15

E пониженный Вторичный рынок от + 25 до 0

F низкий Вторичный рынок от + 50 до + 25

G очень низкий Вторичный рынок более + 50

Источник: Постановление правительства РФ, опрос

Классы ЖК и энергоэффективности: 
редкое соответствие
Ирина Карпова / Споры о принадлежности новостроек к тому или иному классу по-прежнему актуальны. Среди большого 
количества характеристик теперь появился класс энергоэффективности. Но застройщики не всегда обращают внимание на этот 
параметр, хотя кажется очевидным: высокому классу ЖК должен соответствовать высокий класс энергоэффективности. 

D (нормальный), “комфорт” — не ниже 
В (повышенный) и так далее», — рассказал 
Сергей Костычев.

Класс энергоэффективности определяется 
еще на этапе проектирования и прописыва-
ется в проектной документации. Когда дом 
вводится в эксплуатацию, в Петербурге Гос-
стройнадзор (в других регионах это может 
быть Госжилинспекция) класс энергоэффек-
тивности подтверждает. Но лишь на основа-
нии проектной документации. «Более объ-
ективные данные можно получить только 
после нескольких лет эксплуатации здания, 
сравнивая реальное потребление энергоре-
сурсов с нормативным», — указывает Сергей 
Костычев.

С годами здание изнашивается, поэтому 
время от времени хорошо бы подтверждать 
классность объекта. Это можно делать 
не чаще одного раза в год по инициативе 
управляющей компании или собственников.

Как поясняют эксперты, после сдачи ново-
стройки уже никто не обращает внимания, 
соответствует ли здание заявленным требо-
ваниям. А оно может не соответствовать уже 
на этапе ввода.

Это явно ущемляет интересы доль-
щика. Есть случаи, когда обозначенный 
в ДДУ класс энергоэффективности при вводе 
в эксплуатацию оказывался ниже. Дольщик 
может подать в суд, чтобы взыскать неустой-
ку. Однако это долгое и сложное дело, по-
скольку придется доказать, что дом постро-
ен с нарушениями, и стоимость квартиры 
меньше указанной в документах. Пока суды 
принимали сторону застройщика.

Сплошные стимулы

Между тем в России крайне невелик про-
цент жилых домов, которым присвоен ка-
кой-либо класс энергоэффективности. Пра-
вительство РФ разработало комплексную 
государственную программу «Энергосбере-
жение и повышение энергетической эффек-
тивности» (Постановление правительства 
РФ от 09.09.2023 № 1473). Предполагается 
отремонтировать к 2035 году 250 млн кв. м 
недвижимости с применением энергоэффек-
тивных технологий. Особое внимание уделе-
но оснащенности домов приборами учета.

В развитие темы стандартов энергоэф-
фективности ФАУ «ФЦС» разработал про-
ект приказа Минстроя России, где в числе 
прочего предлагается, чтобы застройщик 
обеспечил соответствие здания присвоен-
ному классу на пять лет вперед после ввода 
в эксплуатацию.

Кроме того, предложено с 1 сентября 
текущего года не возводить жилые дома 
ниже класса энергоэффективности D, 
с марта 2026 года — ниже класса С, с марта 
2028 года — ниже класса В.

По данным компании ТЕХНОНИКОЛЬ, 
в общем объеме капитальных затрат при 
возведении нового дома затраты на соблю-
дение требований по энергоэффективности 
составляют около 0,5%.

«Если говорить о возможном снижении 
потребления энергоресурсов, необходимо 
проводить энергообследование дома, на ос-
нове которого можно составить рекоменда-
ции по повышению энергоэффективности. 
Чтобы многоквартирный дом стал энергоэф-
фективным, в нем должны быть выполнены 
такие мероприятия, как установка устройств 
автоматического регулирования теплопо-
требления в зависимости от температуры 
наружного воздуха в индивидуальном те-
пловом пункте; утепление кровли и фасадов 
здания или утепление межпанельных швов; 
замена старых окон и дверей; замена лам-
почек на энергосберегающие и установка 
фотоакустических реле для управляемого 
включения источников света в местах об-
щего пользования, технических помещениях 
и другие мероприятия», — рассуждает Сер-
гей Костычев.

Свою лепту вносит ДОМ.РФ. C 1 ноября 
2022 года в России действует разработанный 
ДОМ.РФ совместно с Минстроем РФ и приня-
тый Росстандартом национальный стандарт 
«зеленого» строительства многоквартирных 

домов (ГОСТ Р 70346-2022). Один из ключе-
вых критериев стандарта — очень высокий 
класс энергоэффективности, который позво-
ляет сократить энергопотребление.

Программа предполагает снижение кре-
дитной ставки в рамках проектного финан-
сирования до уровня не выше ключевой 
ставки: если застройщик возводит «зеле-
ный» дом, в зависимости от класса энер-
гоэффективности и некоторых критериев 
национального стандарта ГОСТ Р ставка 
кредита снижается на 1–2%. На реализацию 
программы выделены 2,6 млрд рублей.

«Программа по субсидированию проект-
ного финансирования будет действовать 
в 39 регионах. А для «зеленых» многоквар-
тирных домов ставку для застройщиков до-
полнительно снизят. Программу запускает 
ДOM.PФ.  Она призвана поддержать жилищ-

ное строительство там, где 
есть в этом потребность. 
И что немаловажно — про-
стимулировать «зеленое» 
и энергоэффективное стро-
ительство. Такие проекты 
помогут не только повы-

сить качество жизни граждан, но и сохра-
нить окружающую среду», — отметил Ма-
рат Хуснуллин, заместитель председателя 
правительства РФ.
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По мнению специалистов, быстровозво-
димые здания (БВЗ) становятся все более 
востребованы рынком. Спрос на них растет 
как в России, так и во всем мире. Существу-
ет множество различных видов БВЗ, кото-
рые могут отличаться друг от друга кон-
структивом, целям использования, однако 
все они обладают общими характеристи-
ками: быстрота возведения, практичность 
и экономичность.

За счет внедрения новых технологий 
в строительство быстровозводимых зданий 
и производства их составляющих, а также 
сопутствующих элементов значительно по-
высилась энергоэффективность, функци-
ональность таких объектов. Специалисты 
считают БВЗ удобным и оптимальным ре-
шением удовлетворения различных потреб-
ностей заказчиков.

Технологические 
особенности 

Илона Полевая, заме-
ститель генерального 
директора ООО «Андро-
мета» по развитию, от-
мечает, что по назначению 
БВЗ подразделяют на про-

мышленные (ангарного типа) и здания жи-
лого и социального назначения (детские, 
медицинские учреждения, офисы). Эти два 
класса сооружений отличаются конструкти-
вом: в первом случае это каркасы рамного 
типа с шагом колонн шесть метров и более, 
во втором — трехмерные связевые структу-
ры, состоящие из панелей с шагом несущих 
стоек 0,6 метра и перекрытий. Материалы 
для утепления и обшивки каркасов тоже 
отличаются: в промышленных зданиях 
используют профлист и сэндвич-панели, 
в жилых домах — обшивки из листовых 
материалов (ГКЛ, ЦСП) и заполнение 
из базальтовых плит («сухой» способ) либо 
сверхлегкого пенобетона.

«С точки зрения спроса, быстровозводи-
мые ангары давно стали продуктом 
масс-маркет и имеют широкую сферу при-
менений: промышленность, логистика, 
сельское хозяйство и т. д. А вот быстро-
возводимое металлокаркасное жилье 
на российском рынке пока что нишевой 
продукт, но интерес к нему растет, причем 
не только у девелоперов, но и со стороны 
государственных заказчиков. Это обуслов-
лено экономическими факторами: сокра-
щение сроков ввода в эксплуатацию дает 
ощутимый финансовый выигрыш», — от-
мечает она. 

БВЗ — достаточно широ-
кое понятие, продолжает 
тему Юрий Румянцев, ге-
неральный директор 
компании «Завод мо-
дульных зданий». Выпу-
скается их множество ви-

дов. «Мы производим только контейнерные 
здания и сборно-разборные здания 
по ГОСТ 58760-2019. Для экономии транс-
портных расходов возможна их перевозка 
в разобранном виде. В настоящее время 
востребованы технические быстровозводи-
мые здания под технологическое оборудо-
вание». 

По словам Владимира 
Родионова, техническо-
го директора ГК ТЕХНО-
СТИЛЬ, в настоящее вре-
мя наблюдается высокий 
спрос на быстровозво-
димые зд ания пр оиз-

водственного и складского назначения. 
В их строительстве обычно применяют-
ся классические металлоконструкции, 

Качественно и быстро
Виктор Краснов / Спрос на быстровозводимые здания активно растет благодаря современным технологиям производства, 
расширению области их назначения и экономическим интересам заказчиков. 

сборный железобетон, ЛСТК (легкие сталь-
ные конструкции) в качестве каркаса. «Ос-
новное технологическое преимущество БВЗ 
заключается в том, что возведение таких 
зданий может происходить в любые по-
годные условия. Сборка идет по принципу 
конструктора. Срок эксплуатации зданий — 
не менее 25 лет и больше, что удовлетво-
ряет требованиям действующих стандар-
тов на территории РФ. Для обеспечения 
уникальности внешнего вида здания при-
меняются инновационные декоративные 
покрытия на ограждающих конструкциях 
(фасады, кровля), а также применяется 
принцип модульного возведения, который 
обеспечивает быстрый монтаж функцио-
нально связанными элементами полной 
заводской готовности».

Факторы роста спроса 

Другие участники рынка 
также обращают внимание 
на экономические и поли-
тические факторы роста 
спроса на БВЗ. В частно-
сти, рассказывает Михаил 

Пучканев, генеральный директор 
АО «РОССПЕЦХОЛОД», быстровозводи-
мые склады стали пользоваться максималь-
ным спросом после подписания властями 
нескольких соглашений об ускоренном вво-
де в эксплуатацию производственных поме-
щений. «Конечно, желание властей "тол-
кнуть" нашу промышленность вперед 
благоприятно сыграло для всех производи-
телей. Часто заказчик приходит с запросом, 
и ему нужно уже "вчера". Быстровозводи-
мые здания спасут ситуацию и позволят 
сократить сроки строительства в три 
раза. Это в целом и является преимуще-
ством таких зданий. Открою вам секрет, — 
добавляет он, — за последние полвека 
в строительстве не было придумано че-
го-то кардинально нового. Мы используем 
те же технологии, по которым возводили 
здания еще в СССР. Это прочно, надежно 
и качественно». 

Конкурентоспособность 
российской современной 
экономики во многом за-
висит от эффективности 
функционирования строи-
тельного комплекса, отме-
чает Алексей Патютько, 

руководитель направления по работе 
с партнерами и дилерами группы ком-
паний «Северсталь Стальные Реше-
ния». Без новых зданий и производствен-
ных сооружений невозможно дальнейшее 
развитие как промышленной или сель-
скохозяйственной, так и торговой отрас-
ли. И чем меньше времени будет занимать 
строительство, тем быстрее будет получен 
экономический эффект.

«Ответом на запрос рынка стали быстро-
возводимые здания из металлоконструкций, 
которые сегодня постепенно заменяют 

капитальные сооружения в самых разных 
сферах. У нас их часто заказывают под скла-
ды, производственные, сельскохозяйствен-
ные и подсобные помещения. И это еще 
не весь спектр применения. С развитием 
производства металлоконструкций техно-
логия стала использоваться для строитель-
ства магазинов, офисов, автомобильных 
салонов и даже спортивных объектов. Воз-
можности производителей сегодня позволя-
ют строить здания, которые по теплоизоля-
ции не уступают капитальным объектам, 
часто превосходят их по надежности 
и сложности архитектурных решений», — 
подчеркивает Алексей Патютько. 

П р е и м у щ е с т в а  е с т ь 
и в особенностях согла-
сования БВЗ. По словам 
Игоря Иванова, гене-
р ального дир ектор а 
ООО «СК Сфера», важ-

нейшим позитивным моментом является 
то, что для зданий площадью до 1500 кв. м 
не требуется прохождение госэкспертизы. 
Достаточно получения разрешения на стро-
ительство. Именно поэтому БВЗ площадью 
до 1500 «квадратов» пользуются у заказчи-
ков повышенным спросом.

Также, добавляет он, в условиях высокой 
конкуренции некоторые компании стара-
ются задействовать комплексный подход 
ко всей производственной цепочке стро-
ительства БВЗ: «Мы предлагаем клиенту 
строительство гражданских и промышлен-
ных сооружений “под ключ” — от проекти-
рования до ввода в эксплуатацию. Возво-
дятся здания в течение нескольких недель 
на любом типе грунта. Здание может быть 
легко переоборудовано и расширено на лю-
бом сроке эксплуатации. А срок эксплуата-
ции зданий из металлоконструкций может 
превышать 50 лет».
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Время пришло

Новая магистраль должна стать пилот-
ным проектом, стартовым этапом раз-
вития высокоскоростного железно-
дорожного сообщения в России. 
«Это принципиально другой 
уровень технологий и транс-
портных услуг, современные 
рабочие места и передовые 
компетенции, новые возмож-
ности для граждан и наших 
регионов, — отметил президент 
Владимир Путин, открывая сове-
щание. — Сама по себе готовность браться 
за такие сложнейшие проекты и способ-
ность их реализовать — это своего рода 
интегральный показатель нашего возрос-
шего технологичного, научного, кадрового, 
индустриального потенциала. Это новые 
компетенции, и, судя по всему, мы подошли 
к тому, чтобы их реализовывать».

Согласно планам, первая ветка вы-
сокоскоростной магистрали пройдет 
по территории шести регионов: Мо-
сквы, Санкт-Петербурга, Ленинград-
ской, Новгородской, Тверской и Мо-
сковской областей, в которых суммарно 
проживают около 30 миллионов человек 
(это 20 процентов всего населения стра-
ны). Ожидается, что поезда будут двигаться 
со скоростью более 200 км/ч, что позволит 
сократить время в пути между Москвой 
и Санкт-Петербургом почти в два раза — 
с четырех до двух часов 15 минут. При этом 
от столицы до Твери можно будет до-
браться всего за 39 минут, 
а от Санкт-Петербурга 
до Великого Новго-
рода — за 29 ми-
нут. Фактически 
это превратит 
города в еди-
ную агломера-
цию.

ВСМ на стартовой линии
Светлана Лянгасова / Строительство первой в России высокоскоростной ветки между Москвой и Санкт-Петербургом 
может начаться уже в этом году. На совещании у президента чиновники обсудили источники и механизмы 
финансирования, обозначили этапы работ, а также условия для привлечения инвесторов. 

На 35%
прогнозируется 

увеличение общего 
пассажиропотока 

в 2030 году при 
вводе ВСМ

 “Каждые 10–15 минут 
будут курсировать 
поезда между Москвой 
и Петербургом

 “В будущем 
высокоскоростные 
магистрали свяжут Москву 
с Рязанью, Казанью, 
Екатеринбургом, Адлером 
и столицей Белоруссии 
Минском

Финансовые планы 
строительства 

Министр транспорта 
Российской Федерации 
Виталий Савельев отме-
тил, что проект ВСМ пред-
усматривает два участка 
строительства. Первый — 

от Санкт-Петербурга до Зеленограда — оце-
нивается в 1,755 трлн рублей и предлагается 
к реализации в рамках концессионного со-
глашения. Второй — на выходе из Москвы 
стоимостью 221,5 млрд рублей планируется 

осуществить в рамках инвестицион-
ной программы РЖД, при этом 

компания уже вложила по-
рядка 40 млрд рублей в его 

развитие.
Р а с с м о т р е в  н е -

сколько вариантов, 
рабочая группа оста-
новилась на базовом 
сценарии финансирова-

ния: 218,5 млрд рублей — 
это взносы в уставный ка-

п и т а л  к о н ц е с с и о н е р а ; 
290 млрд рублей — облига-

ции пенсионного фонда «Газфонд»; 
903,8 млрд рублей — привлекаемые кре-
дитные средства Сбера, ВТБ, «Газпромбан-
ка», которые готовы участвовать в проекте. 
«Также потребуется совокупная поддержка 
государства в объеме 609 млрд рублей на пе-
риод строительства работ по проекту, в том 
числе 580,6 млрд рублей за счет средств 
ФНБ под 3% годовых с полным возвратом 

к 2050 году. Еще раз подчеркну, это возврат-
ные средства», — отметил министр транспор-
та России, добавив, что также потребуется 
федеральный грант в 28,5 млрд рублей 
на выкуп земельных участков за счет средств 
федерального бюджета и субсидии из бюд-
жета в размере 299,4 млрд рублей на период 
с 2028 по 2038 год на поддержку операцион-
ной деятельности концессионера на началь-
ном этапе эксплуатации ВСМ.

 “Инвестиции в проект 
создания ВСМ (без учета 
затрат на подвижной 
состав) оцениваются 
в 1,7 трлн рублей

превратится в крупный транспортно-переса-
дочный узел. Он подразумевает строитель-
ство современного пассажирского вокзала — 
надземного конкорса площадью 11,4 тыс. кв. 
метров с инфраструктурой для качественного 
обслуживания пассажиров не только высоко-
скоростной магистрали, но и традиционной 
подземки и четырех диаметров наземного 
метро. Помимо этого, вблизи станции метро 
«Рижская» должны появиться второй вести-
бюль, два надземных пешеходных перехода 
общей площадью 10,3 тыс. кв. метров и до-
полнительные парковки. Кроме того, власти 
намерены восстановить трамвайную линию 
с устройством разворотного кольца на пло-
щади Рижского вокзала и реконструировать 
прилегающую улично-дорожную сеть, вклю-
чая 2-ю Мытищинскую улицу от Мурманского 
проезда до Третьего транспортного кольца, 
со строительством двух эстакад-съездов об-
щей протяженностью один километр.

По словам заместителя мэра столицы 
по вопросам градостроительной политики 
и строительства Андрея Бочкарева, вся терри-
тория вокруг будущего вокзала преобразится: 
в планах — возвести около 330 тыс. кв. метров 
недвижимости, в том числе появится и обще-
ственная застройка по обеим сторонам желез-
нодорожных путей. Все это поможет создать 
комплексную насыщенную городскую среду, 
полноценно обеспеченную транспортом.

Отметим, что новое строительство запла-
нировано на месте зданий торгового центра 
«Крестовский» и Рижского рынка (170 тыс. 
«квадратов»). Также совместно с ОАО «РЖД» 
предполагается развитие территории, распо-
ложенной в междупутье Октябрьской желез-
ной дороги (135 тыс. кв. метров), и строитель-
ство здания для ГБУ «Жилищник» (1 тыс. кв. 
метров). Реализация проекта позволит со-
здать свыше 8,7 тысячи рабочих мест.

Активные работы идут и на станции Пе-
тровско-Разумовская. На данный момент 

здесь уже выполнена реконструкция 
путепроводов через железнодо-

рожные пути, а строители возво-
дят пассажирскую платформу 
и надземный вестибюль для 
МЦД-1. По завершении новый 
городской вокзал объединит 
потоки со строящейся станцией 

МЦД-1, МЦД-3, двух линий метро 
и маршрутов наземного транспорта.

Точка сборки

Параллельно отечественные машиностро-
ители работают над созданием высокоско-
ростных поездов. Соответствующее поруче-
ние президента поступило на предприятия 
еще в 2020 году. «На первом этапе необхо-
димо 28 поездов к 2028 году. Для этого уже 
в 2026 году необходимо создать опытный 
образец поезда и начать сертификационные 
испытания, — говорит Виталий Савельев. — 
Мы предусматриваем создание полностью 
отечественного поезда на базе производ-
ственных мощностей ведущих российских 
компаний транспортного машиностроения: 
это Группа "Синара", где мы находимся, 
и "Трансмашхолдинг"».

Фото: kremlin.ru, mos.ru, mintrans.gov.ru

По оценкам Минтранса, прямые эффекты 
для бюджетных и внебюджетных фондов уже 
на стадии стройки перекроют запрашивае-
мую сумму, а эффект от увеличения грузопе-
ревозок в регионах позволит привлечь в бюд-
жет налоги и взносы на сумму, превышающую 
затраты практически в три раза. Если гово-
рить в цифрах, то создание отдельной линии 
ВСМ повысит шансы вернуть грузовое 
движение на основной ход между 
Москвой и Санкт-Петербургом, 
что дополнительно создаст 
возможности перевозки гру-
зов в северо-западном на-
правлении в объеме порядка 
74 млн тонн в 2030 году, в том 
числе 30 млн тонн за счет реа-
лизации ВСМ.

Железнодорожный хаб 
на Рижском вокзале

Ожидается, что в Москве высокоскорост-
ной поезд будет отправляться с платформы 
Ленинградского вокзала и делать остановку 
на Рижском вокзале, где появится новый тер-

минал, а также на станциях 
Петровско-Разумовская 
и Зеленоград-Крюково. От-
вечая на вопросы журнали-
стов, мэр столицы Сергей 
Собянин отметил, что в 
городе будет обеспечена ин-

теграция всей городской транспортной ин-
фраструктуры с будущими остановками.

Столичные власти уже утвердили про-
ект планировки будущего терминала ВСМ 
вблизи станции метро «Рижская», который 

3,2 млн
пассажиров

откажутся от авиации 
и выберут ВСМ

Утвердили проект планировки
будущего вокзала высокоскоростной ж/д магистрали 

«Москва — Санкт-Петербург»
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На рынке новостроек Петербургского ре-
гиона уже несколько лет преобладают ЖК 
комфорт-класса, но по набору опций они 
различаются. Но общие критерии есть — 
они соответствуют растущим запросам по-
купателей. Например, сегодня застройщи-
ки уделяют особое внимание оформлению 
входных групп, набору инфраструктуры 
внутри комплекса, системам безопасно-
сти, наличию парковочных мест, но также 
транспортной доступности, близости зеле-
ных массивов и, конечно, эргономичным 
планировкам. Закрытыми, свободными 
от машин дворами и элементами «умного 
дома» сегодня никого не удивишь.

Setl Group вывела на рынок мультифор-
матный комплекс комфорт-класса «Бионика 
Заповедная» в Приморском районе. Участок 
площадью 19 га с трех сторон окружен ОЭЗ 
«Новоорловская», а с востока через реку Ка-
менку граничит с Новоорловским заказником.

Планируется построить 150 тыс. кв. м жи-
лья и апартаментов. Проектные декларации 
есть на девять корпусов, в продажу выведе-
ны отдельные секции в трех корпусах.

Проект разработало Архитектурное бюро 
Setl Group совместно с компанией ИТР. 
Внешний облик связан с темой природы, 
навеянной соседством с Новоорловским за-
казником. Фасады получат серые и бежевые 
цвета с терракотовыми вставками, отделку 
из керамогранита, фиброцемента, компо-
зитных панелей и декоративных металли-
ческих элементов.

В центре ЖК появится пейзажный парк 
с большим числом функциональных зон: 
лабиринтом из живых кустарников, бесед-
ками, игровым городком, в площадку кото-
рого интегрировано живое дерево, местами 
для тихого отдыха, сенсорным садом с при-
родными материалами разной фактуры. 
Парк займет треть территории. Украшением 
комплекса должны стать фонтан «Бионика» 
и фотозона «Листья».

На рынок выведен апарт-отель «Furman 
1845 by Avenue-apart» в Выборгском рай-
оне. Он позиционируется как проект ком-
форт-класса или четырехзвездный отель. 
Инвестор — ГК «ДЭК», управлять отелем 
будет «МТЛ-Апарт» (ГК «БестЪ»).

Комплекс разместится в историческом 
здании — доходном доме Б. Е. Фурмана 
1901–1904 годов постройки. Здание в стиле 
модерн включено в перечень вновь выяв-
ленных объектов, представляющих куль-
турную ценность.

ООО «ДЭК» приобрело аварийную часть 
дома в 2022 году на торгах Российского аук-
ционного дома за 193 млн рублей.

«МТЛ-Апарт» прогнозирует доход-
ность от сдачи в аренду апартаментов 
в 9–12% годовых.

Открыты продажи в ЖК комфорт-клас-
са «GloraX Новоселье» в Ломоносовском 
районе Ленобласти от компании GloraX. 
Площадь участка — 9,3 га. Планируется 
построить около 90 тыс. кв. м недвижи-
мости.

Центром квартала станет пешеходный 
бульвар. «Фишка» проекта — комьюни-
ти-центр для жителей, в котором есть раз-
ные функции: детская комната, помещения 
для занятий спортом, работы, отдыха. По-
добные центры есть почти во всех проектах 
GloraX.

СЗ «Возрождение» вывел на рынок ЖК 
стандарт-класса «Куприн» в Гатчине — 
столице Ленинградской области. Гатчина 
считается «городом Куприна» — здесь пи-
сатель сначала снимал дачу, потом жил 
с 1911 по 1919 год.

ЖК располагается на улице Куприна 
в микрорайоне Мариенбург, который 
сто с лишним лет назад был дачным 
пригородом Петербурга, и где сегодня 
превалирует малоэтажная и частная за-
стройки.

Несмотря на экономический класс жилья, 
в ЖК не будет студий.

Стартовали продажи в ЖК комфорт-клас-
са «Новый город» в городе Выборге Ле-
нинградской области от компании «Уни-
строй». ЖК представляет собой два объема 
с общей стеклянной вставкой, где распола-
гаются лестничные марши. Фасады уступа-
ми будут окрашены в серые и коричневые 
тона.

Несмотря на принадлежность проекта 
к классу «комфорт», здесь запроектирова-
ны пентахаусы.

НОВЫЕ ЖИЛЫЕ КОМПЛЕКСЫ ПЕТЕРБУРГА И ЛЕНИНГРАДСКОЙ ОБЛАСТИ, ВЫВЕДЕННЫЕ В ПРОДАЖУ В ФЕВРАЛЕ 2024 ГОДА

Название ЖК Бионика Заповедная GloraX Новоселье Furman 1845 by Avenue-apart Куприн Новый город

Класс ЖК Комфорт Комфорт Комфорт Стандарт Комфорт
Застройщик Setl Group GloraX ГК ДЭО  СЗ Возрождение Унистрой
Энергоэффективность Класс В Класс А Класс С Класс В

Адрес Приморский район, Орлово-
Денисовский проспект

ЛО, Ломоносовский район, 
пос. Новоселье

Выборгский район, улица 
Смолячкова, 15–17 ЛО, Гатчина, улица Куприна, 26 ЛО, Выборг, 2-я Южная улица, 8

Ближайшая станция метро Проспект Просвещения, 10 мин. езды Проспект Ветеранов, 18 мин. езды Выборгская, 5 мин. пешком Проспект Ветеранов, 1 час 10 мин. езды Парнас, 2 часа езды
Материал стен Монолит Монолит-кирпич Кирпич, реконструкция Панель Монолит-кирпич
Кол-во этажей 9–12 5–12 5 4 9
Выведено корпусов 3 1 1 1 1
Всего корпусов 12 6 1 1 1
Выведено лотов 579 179 80 73 132
Всего лотов 4500 1845 110 73 132

Квартирография От студий до трехкомнатных, включая 
евроформат, площадью 21,1–92 кв. м

От студий до трехкомнатных, включая 
евроформат, площадью 20,7–66 кв. м Европланировки площадью 15–29 кв. м От одно- до трехкомнатных 

площадью 33–69,1 кв. м
От студий до трехкомнатных, включая 

евроформат, площадью 28,4–66,7 кв. м

Особые квартиры Сити-виллы с палисадниками 
и потолками 4 м

Варианты с гардеробными, 
мастер-спальнями, собственным 

палисадником, террасами
Пентхаусы

Потолок, м 2,77–3,0 2,56–3,3 3,0 2,69 2,75–4,75

Отделка чистовая чистовая чистовая
меблировка без отделки предчистовая

Цена лота, руб. 4,7 млн — 20,4 млн 3,3 млн — 10,4 млн 5,1 млн — 8,4 млн 4,3 млн — 7,5 млн 5 млн — 8,5 млн

Опции ЖК

торговый центр
кабинет врача
детский сад
школа

комьюнити-центр
колясочные
лаунж-зоны

комьюнити-центр
колясочные
ресторан

ресторан
коворкинг колясочные кладовые

Парковка, м/м Подземная, 323 м/м, гостевая Открытая, 864 м/м Гостевая Гостевая Подземная, 35 м/м
Срок сдачи выведенных III квартал 2026 года IV квартал 2025 года IV квартал 2024 года IV квартал 2024 года II квартал 2025 года
Срок сдачи проекта III квартал 2027 года IV квартал 2025 года IV квартал 2024 года IV квартал 2024 года II квартал 2025 года

Новые ЖК Петербурга и Ленобласти 
в феврале: все грани «комфорта»
Ирина Карпова / В феврале 2024 года на рынок новостроек Петербурга и Ленинградской области вышли считанные 
проекты. Большинство традиционно относится к комфорт-классу, но все очень разные — возможно, 
из-за разнообразия локаций. 

ЖК «Бионика Заповедная» ЖК «Куприн»
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На столичный рынок высокобюджетного 
жилья в последнее время выходят много 
проектов — и точечной застройки, и рекон-
струкции, и довольно крупных разработок. 
В некоторых комплексах цены весьма высо-
ки, однако если бы не было спроса, не воз-
никало бы и предложение. Видимо, наблю-
дая ситуацию, в дорогой сегмент выходят 
все новые игроки — в основном это не но-
вички на рынке новостроек, но набравшие-
ся опыта компании. По некоторым оценкам, 
сегодня на рынке премиальных новостро-
ек объем предложения насчитывает более 
3,5 тыс. лотов. При этом, отмечают аналити-
ки, количество апарт-комплексов в дорогом 
сегменте несколько сократилось — в пользу 
полноценных ЖК.

MR Group вывела на рынок жилой муль-
тирайон бизнес-класса «CityZen» в районе 
Покровское-Стрешнево. Проект разрабо-
тало архитектурное бюро СПИЧ. В первой 
очереди запланированы два урбан-блока — 
девять корпусов: «Parus», объединяющий 
пять корпусов, и «Volna», объединяющий 
четыре корпуса. В каждом урбан-блоке 

НОВЫЕ ЖИЛЫЕ КОМПЛЕКСЫ МОСКВЫ И МОСКОВСКОЙ ОБЛАСТИ, ВЫВЕДЕННЫЕ В ПРОДАЖУ В ФЕВРАЛЕ 2024 ГОДА

 Название ЖК CityZen King and Sons Residence Дом 7 Даниловский Тишинский бульвар

Класс ЖК Бизнес Премиум Премиум Элитный
Застройщик MR Group October Group Coldy Sminex-Интеко
Энергоэффективность Класс А Класс В
Адрес Покровское-Стрешнево, Вишневая улица, 7 Раменки, Мосфильмовская улица, 31А Даниловский район, улица Серпуховский Вал, вл. 7 Пресненский район, Электрический переулок, 1
Ближайшая станция метро Тушинская, 10 мин. пешком Ломоносовский проспект, 10 мин. пешком Тульская, 7 мин. пешком Белорусская, 10 мин. пешком
Материал стен Монолит-кирпич Монолит Монолит-кирпич Монолит
Кол-во этажей 10–48 15 15 3–24
Выведено корпусов 4 1 10
Всего корпусов 9 1 3 14
Выведено лотов 650 117 207 160
Всего лотов 1574 117 207 593

Квартирография От студий до четырехкомнатных, включая 
евроформат, площадью 17,9–150,7 кв. м

От одно- до шестикомнатных 
площадью 51–284 кв. м 31–255 кв. м От одно- до шестикомнтаных 

площадью 36–273 кв. м

Особые квартиры Варианты с балконами, террасами, эркерами Пентхаусы, варианты с террасами, патио, каминами
Пентхаусы с террасами, варианты 

с постирочными, мастер-спальнями, 
гостевыми санузлами, гардеробными

Двухэтажные, пентхаусы, варианты с террасами, 
вторым светом, каминами, террасами, балконами

Потолок, м 2,75–2,85 3,2–4,7 3,25–4,1 3,40–7,65

Отделка предчистовая без отделки предчистовая
чистовая без отделки

Цена лота, руб. 9,7 млн — 29,3 млн По запросу По запросу По запросу

Опции ЖК

кладовые
переговорные
коворкинги
лапомойки
колясочные
лобби

гостевая зона
фитнес-клуб

эксплуатируемая крыша
детская игровая

кафе
лаунж
лобби

лаунж-зона
коворкинг
фитнес-зал

детская игровая комната
ресторан
колясочные
кладовые
лапомойки

бассейн
фитнес-клуб
офисы

гостиная с летней террасой
детская комната

лобби с лаунж-зоной
колясочные
библиотека

Парковка, м/м Подземная, 594 м/м Подземная, 143 м/м Подземная, 136 м/м Подземная, 378 м/м
Срок сдачи выведенных III квартал 2027 года I квартал 2027 года IV квартал 2026 года IV квартал 2027 года
Срок сдачи проекта III квартал 2027 года I квартал 2027 года IV квартал 2026 года 2029 год

Новые ЖК Москвы и Подмосковья 
в феврале: штучные проекты
Ирина Карпова / В феврале 2024 года на рынок новостроек Москвы и Московской области вышли всего 
несколько проектов, все — в дорогом сегменте, а потому штучные. Подмосковье не порадовало потенциальных 
покупателей новыми объектами. 

ЖК «CityZen» ЖК «Дом 7 Даниловский»

будут и высотные — до 48 этажей, и мало-
этажные корпуса, расположенные на общем 
стилобате.

Каждый корпус получил уникальный об-
лик за счет применения разных фасадных 
материалов. Так, фасады корпуса 9 будут 
отделаны особым видом закаленного стек-
ла — стемалитом.

Ландшафт дворов с функциональными 
зонами для отдыха и работы разработало 
дизайн-бюро GAFA, интерьеры лобби — 
дизайн-студия Veter, ориентируясь на фран-
цузские интерьеры 1960-х годов.

После полугода закрытых продаж October 
Group вывела на рынок премиальный ЖК 
«King and Sons Residence» в районе Рамен-
ки. Проект разработало международное 
бюро Nikken Sekkei (Япония). Концепция — 
«открытый веер» с большим количеством 
видовых квартир и террасами. В отделке 
фасадов будут использованы натуральный 
камень, моллированное стекло, архитектур-
ный бетон, витражи.

Японские мотивы присутствуют в оформ-
лении лобби и интерьеров.

На первом этаже расположится зимний 
сад с экзотическими растениями и вечнозе-
леными деревьями.

Приватность обеспечит отсутствие в доме 
коммерческих помещений.

Открыто бронирование в ЖК преми-
ум-класса «Дом 7 Даниловский» в Данилов-
ском районе. Девелопер проекта — Coldy. 
Строительство ведется на участке площадью 
один гектар на месте Московского завода 
электроизмерительных приборов.

Архитектурный проект разработало бюро 
«Остоженка». Комплекс будет состоять 
из трех высотных корпусов, соединенных 
между собой теплой галереей и подземным 
паркингом. Фасады отделают светло-серым 
доломитом. Среди архитектурных особен-
ностей — расположенные в определенном 
порядке стеклянные открытые балконы, 
эксплуатируемые кровли.

Во дворе запланирован ландшафтный 
парк с разноуровневым озеленением, про-
странствами для отдыха с перголами, двумя 
детскими площадками, спортивными зона-
ми и зонами BBQ или для пикника.

Компания «Sminex-Интеко» выве-
ла на рынок элитный ЖК «Тишинский 
бульвар» в Пресненском районе. Целый 
элитный квартал, состоящий из 14 кор-
пусов, появится в рамках проекта реорга-
низации территории НИИ радиостроения 
«Фазатрон».

Строительство поделено на три очере-
ди. Первая и вторая уже возводятся, третья 
стартует в конце текущего года.

Проект разработало архитектурное бюро 
СПИЧ. Вдоль северной границы участка бу-
дут построены высотные корпуса на общем 
стилобате, в южной части — среднеэтаж-
ные здания. Фасады оформят клинкерным 
кирпичом, в том числе глазурованным, на-
туральным камнем и металлическими пане-
лями разных оттенков.

Внутри квартала расположится зеленая 
территория площадью 2,1 га с прогулочным 
бульваром, арт-объектами и локальными 
дворами: Ивовым, Кленовым и Рябино-
вым. В каждом дворе появятся собствен-
ные «фишки»: пруд, водоем с водопадом, 
фонтан, особые растения.
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По данным АН «Этажи», по итогам 
2023 года наибольшая доля спроса на одно-
комнатные квартиры и студии приходится 
на Москву и Петербург — 73% и 70% соот-
ветственно. В качестве причины эксперты 
называют рост турпотока в эти регионы.

По подсчетам департамента аналитики и 
консалтинга компании «НДВ Супермаркет 
Недвижимости», спрос на студии в Москве 
за истекший год вырос на 71,2% во всех 
классах: в комфорт-классе — на 64,1%, в 
бизнес-классе — на 99,6%, в премиальном 
сегменте — на 25,6%. В некоторых проек-
тах спрос на студии может достигать 30% в 
общем объеме.

Жители Петербурга и ближних районов 
Ленобласти, подсчитали аналитики КЦ «Пе-
тербургская Недвижимость», в 2023 году 
чаще приобретали студии и однокомнат-
ные квартиры — 70% сделок. По инфор-
мации bnMAP.pro, доля сделок со студи-
ями в Ленинградской области составила 
25%. По подсчетам GloraX, доля сделок 
со студиями в Петербурге — 30,83%.

В начале года, отмечают аналитики ком-
пании «Главстрой Санкт-Петербург», сту-
дии и однокомнатные квартиры продолжа-
ют пользоваться большим спросом: 32% 
и 44% покупателей соответственно. 

Многие девелоперы так-
же фиксируют рост спроса 
на студии. По мнению Ни-
колая Гражданкина, на-
чальника отдела продаж 
компании «Отделстрой», 

спрос увеличивается по мере роста стоимо-
сти квадратного метра и ставок по ипотеке. 
«Чтобы бюджет покупки был посильным, 
застройщики вынуждены уменьшать пло-
щади квартир. Это неизменный тренд по-
следних нескольких лет. Раньше малогаба-
ритные студии проектировались в массовом 
сегменте, сейчас такого типа квартиры при-
сутствуют и в бизнес-, и элит-классах», — 
уточнил он. 

Ольга Трошева,  ди-
ректор Консалтингового 
центра «Петербургская Не-
движимость» (Setl Group), 
указала:  «Компактные 
квартиры (однокомнатные 
и студии) на протяжении 

последних лет занимают превалирующую 
долю в спросе — 70%. Если говорить про 
студии, то средние площади — 24–25 кв. м. 
Чаще всего студии выбирают родители для 
детей-студентов, молодые пары, высок 
интерес к квартирам небольшой площади 
у покупателей из регионов. Конечно, при 
ограниченном бюджете студия — наиболее 
подходящий вариант. В проекте надежного 
застройщика, в жилом комплексе, который 
строится в хорошей локации, в обжитом 
районе, в шаговой доступности от метро 
многие инвесторы выбирают для покупки 
именно студии. Это ликвидный вариант: по-
сле завершения строительства проекта через 
два-три года современную студию можно бу-
дет выгодно перепродать или сдать в аренду 
в зависимости от планов инвестора». 

По словам Дмитрия 
Ефремова, начальника 
управления продуктового 
менеджмента и маркетин-
г о в ы х  и с с л е д о в а н и й 
«Главстрой Санкт-Петер-

бург», в условиях экономической неста-
бильности или неопределенности студии 
становятся одним из наиболее ликвид-
ных форматов на рынке строящегося жи-
лья. «Они дают возможность людям с 
небольшими накоплениями приобрести 
квартиру, тем самым сохранить денеж-
ные средства, при этом уложиться в бюд-
жет покупки. Поэтому неудивителен 
всплеск интереса к студиям именно в 
кризисные периоды. Кроме того, студии 
могут быть использованы как первое жи-
лье в условиях миграционного прироста 
в Петербурге, что и определяет растущую 
долю студий в строящемся жилье», — до-
бавил он. 

Татьяна Халилов а , 
директор департамента 
пр од аж GloraX,  пер е-
числила факторы,  ко-
торые определяют рост 
популярно с ти с тудий: 
«Во-первых, небольшая 

площадь таких лотов позволяет снизить 
бюджет покупки, который, в свою оче-
редь, является решающим фактором при 
выборе жилья. Во-вторых, в России уве-
личивается число домохозяйств, состо-
ящих из одного человека, что особенно 

характерно для мегаполисов. В-третьих, 
спрос растет, в том числе, за счет активи-
зации частных инвесторов, которые при-
обретают такую недвижимость с целью 
сохранить свои денежные накопления 
в условиях волатильности национальной 
валюты».

Спрос смещается

Однако в последнее время, отмечают 
эксперты, спрос очень медленно начал 
смещаться — покупатели стали интере-
соваться более просторными квартира-
ми. «Так, в январе мы зафиксировали 
увеличение спроса на трехкомнатные 
квартиры на 7% по сравнению с дека-
брем 2023-го. Полагаю, данная динами-
ка связана с действующей программой 
семейной ипотеки», — говорит Дмитрий 
Ефремов. 

Дмитрий Видяев, PR-ме-
неджер ГК NOVOSELIE 
DEVELOPMENT, также 
отмечает смещение спро-
са от студий на квартиры 
большей площади из-за 
субсидированной ипотеки: 

«Продажи квартир-студий уменьшились, 
особенно в сегменте инвестиций. Сейчас 
ситуация со спросом возвращается к нор-
мальной, особенно учитывая усложнение 
ипотечных условий с первоначальным взно-
сом до 30%».

Студии в тренде
Лариса Петрова / Студии в новостройках остаются самым востребованным форматом жилья — именно на такие 
квартиры хватает средств большинству дольщиков. Застройщики поддерживают спрос адекватным предложением. 
Вряд ли в ближайшее время на рынке сменится сложившаяся тенденция. 
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По словам Ирины Ор-

лянкиной, руководителя 
по продажам «Мегалит — 
Охта Групп», очередной 
всплеск популярности сту-
дий произошел в 2020 году. 
Его подогрели стремление к оптимизации и 
рациональной организации пространства, а 
также растущий тренд на уменьшение раз-
мера семьи. Однако по итогам 2023 года 
обнаружилась обратная тенденция: в круп-
ном проекте компании студии оказались 
только на третьем месте по спросу. 

Ирина Петрова, руко-
водитель отдела продаж 
Г К  « Л и д е р  Г р у п п » 
(Санкт-Петербург), под-
тверждает тенденцию: 
«Квартиры-студии тради-
ционно пользуются высо-

кой популярностью у региональных поку-
пателей и инвесторов, но сказать, что в 
компании в последнее время наблюдается 
какой-то всплеск ажиотажа на данный фор-
мат недвижимости, тоже нельзя». 

Однако Наталья Кукуш-
кина, руководитель группы 
маркетинга компании ЦДС, 
предполагает, что после уве-
личения первоначального 
ипотечного взноса до 30% 
часть покупателей вынужде-

ны обратить внимание на студии как на более 
доступный тип квартир. Причина такого сме-
щения спроса — финансовая. Впрочем, пока 
существенного роста спроса не замечено.

На грани человейников

По данным платформы Авито-Недвижи-
мость, количество студий в предложении 
на первичном рынке России за год вырос-
ло на 60%. Среднее значение доли студий 
в предложении по стране — 14%. При этом 
в Москве доля студий оценивается в 17%, а в 
Петербурге — в 25%.

Департамент аналитики и консалтин-
га «НДВ Супермаркет Недвижимости» 
подсчитал: на территории старой Мо-
сквы в экспозиции находятся 8,2 тыс. сту-
дий. За 2023 год их количество в предложе-
нии сократилось на 21,1%, доля — на 2,7%.

Как сообщают аналитики компании 
«Метриум», в массовом сегменте предло-
жение студий в общем объеме сократилось 
до 22,8%. В классе «бизнес» в результате 
сокращения доля составила 14,3%. В клас-
се «премиум» доля студий невелика — 
5,1%, при этом она подросла на 0,8 п. п.

По мнению Дмитрия Видяева, структу-
ра предложения по типу квартир стабиль-
на из-за консервативности и инертности 
сектора.

Стабильность предло-
же ния подтверждает На-
талия Коротаевская , 
ко м м е рч е с к и й  д и р е к -
тор Группы «Аквилон» 
в Санкт-Петербурге и Ле-
нобласти: «Зачастую пред-

ложение зависит от класса жилого ком-
плекса. Связано это со стоимостью студий. 
Если говорить о ЖК класса "стандарт", то в 
них мы можем наблюдать до 60% студий, 

и эти цифры стабильны последние годы. 
Несмотря на спрос, далеко не каждый 
покупатель захочет жить в условном 
"апарт-отеле" из одних студий. Поэтому 
застройщики планируют жилые комплек-
сы таким образом, чтобы соблюсти баланс 
всех предложений по квартирам. Но, без-
условно, чем выше класс жилья — тем 
меньше студий».

Татьяна Халилова полагает, что доля 
студий в новых проектах остается ста-
бильно высокой, что можно расценивать 
как ответ девелоперов на сложившуюся 
ситуацию и рост количества покупателей, 
ограниченных в средствах. По ее словам, 
в условиях ухудшения кредитно-денежной 
политики и снижения доступности ипотеч-
ных продуктов этот тренд сохранится.

Между тем на рынке есть проекты, в ко-
торых доля студий составляет значитель-
ную часть в квартирографии. Например, 
ЖК «ЛСР. Ржевский парк», где квартиро-
графия первой очереди представлена в ос-
новном студиями; проекты стандарт-клас-
са «Южная Нева», «Аннино Сити». Целый 
ряд апарт-отелей представлен исключи-
тельно студиями, причем очень малого 
метража.

Однако на рынке достаточно проек-
тов, где студий нет совсем. Это люксовые 
проекты в Москве, ЖК бизнес-класса 
«INJOY», ЖК комфорт-класса «Арт-квар-
тал Онегин» и «Элизиум град», ЖК стан-
дарт-класса на Школьной улице в Подоль-
ске и ряд других комплексов в Московском 
регионе.

В Петербургском регионе большин-
ство проектов, где студий не предусмо-
трено, относятся к классу «бизнес»: 
ЖК «Bakunina 33», «VI Квартал», «Riviera 
club», «Министр», «Ленский». Есть проек-
ты комфорт-класса без студий — например 
ЖК «Эдельвейс» в Выборге.

Ровные цены

Ц е н ы  н а  с т у д и и  —  о т д е л ь н а я 
тема. Как правило, стоимость квадратного 
метра в студиях больше, чем в крупногаба-
ритных квартирах, но стоимость лота — 
меньше. Лоты-студии остаются самым 
дешевым вариантом. 

П о с к о л ь к у  с п р о с 
на студии велик, цена 
предложения на них рас-
тет. Но стоимость рас-
те т  лишь ф ормально, 
подчеркивает Андрей 
Д о б р ы й ,  о с н о в а т е л ь 

Restate.ru. По его словам, одновремен-
но растут и дисконты в закрытых систе-
мах застройщиков. «Из-за сворачивания 
льготной ипотеки и "закручивания гаек" 
рядом банков с января 2024-го застрой-
щики сделали много интересных акций, 
рассрочки, больше используют транше-
вую ипотеку и акции на пулы квартир. 
Растет выкуп трейд-ин квартиры покупа-
теля экспоненциально. Так что в целом 
цены на "первичку" остаются примерно 
на прежнем уровне. Рост цены предложе-
ния в декабре-январе связан с попытками 
инвесторов запрыгнуть в уходящий по-
езд», — пояснил Андрей Добрый.

 Москва  Московская область  Санкт-Петербург  Ленинградская область

ДИНАМИКА ЦЕНЫ КВАДРАТНОГО МЕТРА ПРЕДЛОЖЕНИЯ СТУДИЙ
В МОСКВЕ И МОСКОВСКОЙ ОБЛАСТИ, ПЕТЕРБУРГЕ И ЛЕНИНГРАДСКОЙ ОБЛАСТИ, РУБ.
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Особый формат

Планировки у студий бывают раз-
ные, но особого разнообразия нет, и не 
предвидится. «Стандартная планировка 
студии — так называемый ”вагончик”, 
рассказывает Николай Гражданкин. — 
Это вытянутое пространство с одним ок-
ном. Самая востребованная планиров-
ка — прямоугольник с двумя окнами, где 
можно зонировать пространство. К сожа-
лению, таких вариантов проектируется 
немного».

«Чем меньше студия, тем более выве-
ренную эргономику пространства пред-
лагают девелоперы. Например, сейчас 
набирает популярность тренд отка-
за от полноценных кухонь. Чтобы со-
хранить полезную площадь, зачастую 
кухни проектируют близко к входу, 
фактически в зоне коридора. Еще один 
тренд — минималистичные кухни-ниши, 
которые визуально почти не отличаются 
от остальной корпусной мебели в квар-
тире. Одновременно студии становятся 
более функциональными, просчитыва-
ется назначение каждого квадратного 
метра, а во многих лотах проектируются 
по два окна, что позволяет дополнитель-
но зонировать пространство», — говорит 
Татьяна Халилова.

Но эргономика — только часть ко м-
форта. По словам Наталии Коротаев-
ской, качественные проекты предусма-
тривают общие функциональные зоны 
на первых этажах: места для хранения 
детских колясок, велосипедов, самока-
тов и других предметов; кладовые, си-
ти-боксы.

Одновременно с улучшением эргономи-
ки площади студий (в среднем по рынку) 
сокращаются.

П о  с л о в а м  Та т ь я н ы  Ха л и л о в о й , 
в Петербурге с 2018 года по 2023-й 
средняя площадь студий сократилась 
на 1,8 кв. м — с 25,8 кв. м до 24 кв. м. 

Сергей Степанов, ди-
ректор по прод ажам объ-
единения «Строительный 
трест», обеспокоен ситуа-
цией: «За последние пять 
лет средняя площадь стро-

ящихся квартир в Петербурге снизилась 
до 42 кв. м (и еще меньше в агломерации), 
а стоимость квадратного метра жилья уве-
личилась в 2,5 раза. Сегодня из 150 тысяч 
строящихся в Петербурге квартир более 
66% — это малогабаритное жилье: студии 
и однокомнатные квартиры, которые ис-
пользуются покупателями прежде всего 
в инвестиционных целях, а не для собствен-
ного проживания, что провоцирует дальней-
ший рост цен. На рынок выводятся целые 
жилые комплексы, состоящие из студий 
и однокомнатных квартир. В результате рос-
сийские семьи не могут РЕАЛЬНО улучшить 
жилищные условия, а в городах РФ форми-
руется некомфортная городская среда».

По словам Николая Гражданкина, раньше 
квартирографии предусматривали в среднем 
10–15% студий от общего числа квартир, 
сейчас их доля доходит до 50–60%.

« О б ы ч н о  с т уд и и  р а с п ол а г а ю т с я 
не хаотично по всему дому, а сгруппирова-
ны в отдельных парадных для обеспечения 
однородности окружения. То есть не пе-
ремешиваются с двух- и трехкомнатными 
квартирами», — указывает он.

Рынок недвижимости очень инертен. 
Подготовка проекта требует времени, и из-
менить готовый и утвержденный проект 
быстро не получится, даже если ситуация 
в экономике меняется очень быстро.

«Три-четыре месяца — это не тот пери-
од, в течение которого можно переделать 
проект. Цикл проектирования новых домов 
занимает со всеми согласованиями порядка 
двух лет. Таким образом, мгновенная ре-
акция рынка невозможна. Все, что выйдет 
в продажу в течение ближайших полуто-
ра-двух лет, с большой долей вероятности 
было спроектировано в 2022–2023 го-
дах», — подчеркнула Наталья Кукушкина.

Она полагает маловероятным стремление 
застройщиков закладывать радикальные 
изменения в квартирографию будущих про-
ектов.

«Строительная отрасль всегда должна 
работать на опережение. Поэтому кварти-
рография проектов, которые мы разраба-
тывали несколько лет назад, уже учитывала 
потребности сегодняшнего дня», — убежде-
на Ирина Петрова.

В тесноте, да не в обиде

Сами девелоперы, возводящие жилые 
комплексы, где есть студии, по-разному от-
носятся к ним.

Эргономичная студия, расположенная 
в жилом комплексе с продуманной концеп-
цией, отнюдь не является ущербом каче-
ству жизни. Сегодня многие функции, ранее 
представленные внутри квартиры, реализо-
вываются в общественных пространствах: 
в коворкингах, общественных гостиных, 
комьюнити-центрах или клубах резидентов, 
рассуждает Татьяна Халилова.

«В любом случае это всегда высоколик-
видная инвестиция и хороший старт на пути 
к более просторной квартире», — говорит 
Ирина Петрова.

По мнению Наталии Коротаевской, ущер-
ба кач еству жизни нет, если застройщик 
предлагает хорошую планировку, инфра-
структуру и обустроенную территорию.

У Сергея Степанова — свой взгляд. Что-
бы ис править сложившуюся на первичном 
рынке ситуацию, по его мнению, необходимо 
на законодательном уровне запретить про-
ектирование и строительство квартир менее 
33 кв. м; установить максимальную долю 
однокомнатных квартир — не более 10% 
от общего числа квартир в ЖК; закрепить 
определение «однокомнатная квартира» как 
квартира с не менее чем двумя помещениями: 
кухней и комнатой (каждое с окном) и сануз-
лом; оставшуюся долю в ЖК должны зани-
мать многокомнатные квартиры (от 45 кв. м).

Предложение справедливо, но в ближай-
шие годы вряд ли его возможно реализо-
вать.

«А инвестиционный спрос на малогаба-
ритные квартиры можно удовлетворить, 
развивая в РФ систему апарт-отелей (ком-
плексов апартаментов, доходных домов) 
с профессиональными управляющими 
компаниями, заинтересованными в под-
держании надлежащего состояния объекта 
и его высокого статуса», — добавил Сергей 
Степанов.

Такие инициативы, полагает эксперт, по-
зволят улучшить облик новых семейных 
жилых комплексов и объектов гостинично-
го типа, что сформирует комфортную город-
скую среду и сдержит рост цен на первичном 
рынке недвижимости, а также участков под 
жилищную застройку. Кроме того, увели-
чение объемов строительства объектов го-
стиничного типа сохранит общий объем 
строительства в РФ и увеличит налоговые 
поступления в бюджет от легализации арен-
ды.

«Это мое личное мнение, подкрепленное 
опытом работы в компании ”Строительный 
трест”», — подчеркнул Сергей Степанов.

Наталья Кукушкина не ждет кардиналь-
ных изменений в сегменте студий. По ее 
мнению, с учетом градостроительных огра-
ничений вряд ли возможно появление сту-
дий площадью 10–12 кв. м. Но также ма-
ловероятен рост средней площади. Скорее 
всего, предложение студий останется в ди-
апазоне 22–28 кв. м. Объем студий в квар-
тирографии вряд ли изменится с текущих 
20–40% для стандартного жилья. Возмож-
но, мы увидим более быстрое «вымывание» 
этого типа квартир.

«Спрос на студии в массовом сегменте 
всегда был и, вероятно, будет, пока не поя-
вится базовая ипотека под 2–3% — навсег-
да или на длительный период, например 
пять-десять лет. Пока многие не могут себе 
позволить первоначальный взнос, студии 
будут востребованы на рынке строящегося 
жилья», — резюмировал Дмитрий Видяев.
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правовых актов в области проектирования, 
реконструкции, строительства, 
капитального ремонта

Оперативность размещения
  гарантируем!

  Постановление правительства Санкт-Петербурга

 Акт о выборе земельного участка

  Информационное сообщение 
о проведении публичных слушаний

  Заключение о результатах публичных слушаний

Согласно постановлению Правительства Санкт-Петербурга от 09.03.2016 N° 161 «0 внесении изменений в постановление Правительства Санкт-Петербурга от 29.06.2011 N° 865 
(«О Порядке официального опубликования правовых актов Губернатора Санкт-Петербурга, Правительства Санкт-Петербурга, иных исполнительных органов государственной 
власти Санкт-Петербурга») официальным опубликованием правового акта Губернатора Санкт-Петербурга. Правительства Санкт-Петербурга, иного исполнительного органа 
в области проектирования, реконструкции, строительства, капитального ремонта считается первая публикация его полного текста в газете «Строительный Еженедельник».

ОФИЦИАЛЬНЫЙ ПУБЛИКАТОР

  Проектная декларация о строительстве

  Изменения в проектную декларацию

  Распоряжение комитета по строительству

  Любое другое информационное 
сообщение

ПЕРЕЧЕНЬ ДОКУМЕНТОВ, ПОДЛЕЖАЩИХ ПУБЛИКАЦИИ:

(812) 605-00-50
dok@asninfo.ru
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Аэропорт находится в Краснодарском 
крае на территории города Геленджик, 
на западном берегу Геленджикской бух-
ты в районе Тонкого мыса. Предприятие 
получало награды национальной премии 
«Воздушные ворота России», Евразийской 
премии в области авиационного марке-
тинга, но в номинации среди аэропортов 
с пассажиропотоком до одного миллиона 
человек в год. Между тем популярность Ге-
ленджика очевидна, и несколько лет назад 
назрела необходимость расширить площади 
аэропорта.

Лучшая архитектура

В 2018 году проводился архитектурный 
конкурс среди ведущих архитектурных 
бюро разных стран — Великобритании, Ни-
дерландов, Италии и России на проект но-
вого терминала аэропорта в Геленджике. 
Победителем конкурса стало итальянское 
архитектурное бюро Studio Fuksas, Масси-
милиано и Дорианы Фуксас. 

«Нам не хотелось сде-
л а т ь  оч е р ед н у ю  с т а -
т и ч н у ю  и н т е р п р е т а -
цию птицы, скользящей 
по небу. Мы стремились 
показать мгновение, в ко-
торое птица стремительно 

изменяет направление своего полета, 
и запечатлеть динамику движения, пол-
ную поэзии», — рассказывал в интер-
вью Массимилиано Фуксас.

Архитектурный проект получил 
приз жюри премии Architizer 
A+Awards в номинации «Не-
построенные объекты транс-
портной инфраструктуры».

Уже готовый объект стал 
победителем XXXI Между-
народного фестиваля «Зод-
чество», получил гран-при 
фестиваля — «Хрусталь-
ный Дедал». Концепцию 
Studio Fuksas дорабатыва-
ла ГК «Спектрум».

За образ птицы, меняю-
щей направление в полете, 
отвечает крыша терми-
нала — большая, светлая, 
оригинальной формы, об-
лицованная алюминиевыми 
пластинами. Внутри терми-
нала потолок состоит из сотен 
треугольных ячеек, напоминая 
оперение птицы. Оригинальности 
придает динамическая подсветка, 

Елена Зубова / Новый терминал в международном аэропорту федерального 
значения Геленджик не успел открыться в 2022 году из-за запрета полетов в южном 
направлении, но стал проектом, о котором много говорят и который удостоен гран-при 
XXXI Международного архитектурного фестиваля «Зодчество». 

меняющая цвет в течение дня. Стойки ре-
гистрации также имеют футуристические 
формы и динамическую подсветку.

Ландшафт вокруг аэровокзала тоже про-
думан.

В плюс проекту пошла структура здания, 
которая позволяет экономить электроэнер-
гию благодаря обилию стекла.

Еще один серьезный плюс — разработан-
ная транспортная логистика в районе аэро-
порта: кольцевая дорога с односторонним 
движением на территории аэровокзала, пар-
ковки, специальные зоны высадки.

Кроме того, новый терминал позволяет 
сокращать или расширять зоны прилета 
в зависимости от курортного сезона.

Конструктивные особенности

Адаптацией архитектурной концепции 
под местные условия, разработкой проект-
ной документации,  тендерных документов, 

выбором генерального 
подрядчика занималась 
ГК «Спектрум».В проекте 
участвовала команда архи-
текторов из московского 
офиса, включая специали-
стов группы вычислитель-

ного проектирования. Руководство коман-
дой архитекторов взял на себя главный 
архитектор компании Вячеслав Кочнов.

Техническим заказчиком выступила ком-
пания DBC Сonsultants, которая также взя-
лась за функции строительного контроля 
и управления проектом.

ООО «Альфа Строй» — структура Acons 
Group стала генеральным подрядчиком.

Профинансировала строительство Группа 
ВТБ в лице компании «ВТБ Инфраструктур-
ный Холдинг».

Стр оительс тв о с тартов ало ле том 
2020 года и завершилось в начале 

2022-го.

На протяжении 
всего проекта, от 
архитектурного кон-
курса до завершения 
строительства, было 
проведено множество 
совещаний и воркшопов, 
на которых были найдены 
лучшие решения с точки зрения 
стоимости, сроков и эстетики, вспо-
минает Вячеслав Кочнов, главный архи-
тектор ГК «Спектрум».

Например, расположение здания в сей-
смоопасной зоне (8 баллов) продиктовало 
решение устроить сейсмоопоры для сниже-
ния сейсмической нагрузки.

«По опыту работы на подобных проек-
тах мы понимаем, что избежать изменений 
в процессе проектирования не получится. 
Однако мы выстроили работу по проекту 
таким образом, чтобы минимизировать 
влияние на сроки и стоимость объекта», — 
подчеркнул он.

Главная «фишка» проекта — фигурная 
кровля, — хотя и выглядит легкой и паря-
щей в воздухе, имеет вес покрытия в одну 
тысячу тонн.

Параметры проекта нового 
терминала

Объем инвестиций — 5,4 млрд рублей
Площадь участка — 1 га
Площадь терминала — 16,8 тыс. кв. м
Площадь коммерческих помещений — 
1,8 тыс. кв. м
Открытая парковка — 430 машиномест

Пропускная способность — 891 пассажир 
в час
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«Сложная геометрия 
покрытия реализована 
с помощью простран-
ственной стальной кон-
струкции. Для обеспече-
ния эффекта "парящей 
птицы" пространствен-
ное покрытие кров-
ли опирается всего 
на девять внутренних 
сталебетонных и четы-
ре внешних простран-
ственных колонны, без 
устройства ядер жестко-

сти», — рассказал Вячес-
лав Кочнов.
По его словам, основная 

сложность в монтаже кров-
ли была именно в части обе-

спечения необходимой высокой 
точности как геометрических раз-

меров элементов кровли, так и про-
ектного положения. «Предварительно 

кровля собиралась на приобъектной пло-
щадке. В дальнейшем уже монтировались 
укрупненные блоки на проектные отмет-
ки. И на каждом этапе необходимо было 
обеспечить практически нулевые допуски 
по отклонениям. Дополнительной слож-
ностью был монтаж кровли на довольно 
уникальные элементы сейсмоизоляции, 
которые во время эксплуатации позволяют 
кровле двигаться независимо от осталь-
ных несущих конструкций и тем са-
мым снижать сейсмические воз-
действия на здания. 
Это обстоятельство 
потребовало до-
полнительных ме-
роприятий по фикса-
ции элементов кровли 
в проектном положении 

до окончания монтажа самого последнего 
блока кровли», — пояснил Вячеслав Кочнов.

Конструктивные решения в виде струк-
турной оболочки позволили снизить массу 
конструкций, и с точки зрения применяе-
мых машин и механизмов, удалось обеспе-
чить применение стандартных подъемных 
механизмов для данного региона строитель-
ства.

«Необычная форма кровли потребова-
ла более точной проработки плана работ, 
а также четкого контроля по последователь-
ности работ», — заключил главный архи-
тектор.

Криволинейный фасад сделан из стекла. 
В том числе геометрически сложные участ-
ки — из моллированного стекла. Обору-
дование для изготовления нужного стекла 
нашлось на заводе в подмосковном Клину, 
где были изготовлены 5,5 тыс. кв. м стекло-
пакетов.

«В плане предусмотрено применение 
преимущественно отечественных строи-
тельных материалов и изделий. В проек-
те благоустройства используются деревья 
и кустарники местной климатической 
зоны», — подчеркнул Вячеслав Кочнов.

День сегодняшний

В рамках реализации федерального про-
екта «Развитие региональных аэропортов» 
в аэропорту Геленджик запланирована мо-
дернизация аэродромной инфраструктуры. 
Проектную документацию уже одобрила 
Главгосэкспертиза России.

По данным ФКУ «Дирекция государ-
ственного заказчика по реализации ком-
плексных проектов развития транспортной 
инфраструктуры», в ходе реализации про-
екта будет расширен перрон, что позволит 
на 30% увеличить число стояночных мест 
для воздушных судов (до 26 единиц). Так-
же в аэропорту реконструируют существу-

ющую соединительную рулежную до-
рожку и построят новую аналогичной 

ширины в 23 метра, 
что даст возмож-

ность развести 
потоки воздуш-
ных судов.

1 тыс.
тонн

вес покрытия кровли, 
которая выглядит 
парящей в воздухе

 “Нам не хотелось сделать очередную статичную 
интерпретацию птицы, скользящей по небу. 
Мы стремились показать мгновение, когда птица 
меняет направление полета, и запечатлеть 
динамику движения, полную поэзии

Фото:
Проект Россия,

Acons Group

Состав основных работ
в рамках проекта реконструкции 
аэропорта:

  строительство периметра ограждения кон-
тролируемой зоны аэропорта

   строительство рулежной дорожки

  строительство перрона

  установка электроснабжения

  строительство насосной станции дожде-
вых стоков и напорный коллектор дожде-
вых стоков

  строительство водосточно-дренажной 
сети

  установка светосигнального оборудования

  строительство патрульной дороги

  техническое обслуживание и электроосве-
щение перрона

  установка очистных сооружений

  строительство глубоководного выпуска

Владельцы аэропорта 
в Геленджике 

АБ «Россия» — 40%
Таймураз Боллоев — 10%
Евгений Баженов — 0,5%
Группа ВТБ — 49,5%
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Группа компаний «КрашМаш» приобрела полигон по приему отходов строительства,
сноса и грунтов, находящийся в Подольске. Соответствующее соглашение было заключено 

с Министерством Экологии и Природопользования Московской области.

Регистрационный номер лицензии: Л020-00113-50/00634794 от 29.12.2022 Межрегиональное управление Федеральной службы по надзору в сфере природопользования по Московской и Смоленской областям.
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